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Курьер новостей

Брошены
на произвол

судьбы

ВПРИМОРСКОМ крае ро�
дители детей�инвалидов,

больных сахарным диабетом,
могут надеяться лишь на благо�
творительную помощь. После
более двух лет борьбы граждан
за выделение льготных тест�по�
лосок региональные власти
только начали прорабатывать
вопрос бюджетной помощи, од�
нако, когда ожидать введения
дополнительных мер, неизвест�
но. С 2014 года детей перестали
бесплатно обеспечивать тест�
полосками, тогда же и перечень
льготных препаратов был уре�
зан. Однако за регионами обя�
занность финансировать эти
нужды федеральные власти ос�
тавили.

Моряков
морят голодом

ТЕПЛОХОД «Юсра» с восе�
мью моряками на борту вы�

нужден оставаться в морском
порту Астрахани. Покинуть
его ни судно, ни команда не
могут из�за истекшего срока

действия квалификационных
документов. Однако это не
единственная проблема: чест�
но заработанные деньги моря�
кам не выплачивают уже четы�
ре месяца. Как сообщили жур�
налистам в российском проф�
союзе моряков, 31 марта на
борту теплохода закончились
запасы провизии и воды. Кро�
ме того, иссякли и запасы топ�
лива, дизель�генератор был
остановлен. 1 апреля судно
было забункировано за счёт
порта топливом. Питание ко�
манде тоже поставлено из рас�
чёта на каждого члена экипа�
жа примерно на 21 день. Что
будет дальше — неизвестно, на
неоднократные заявки на
снабжение экипажа судовла�
делец ООО «СэйлТрейд» не
отвечает. 

Декларация есть,
дела — нет

ПРОГРАММА защиты на�
селения Хабаровского

края от угольной пыли, рас�
пространяющейся с террито�
рии порта Ванино от переза�
грузки грейферным (откры�
тым) способом, которая была
утверждена ещё в 2013 году,
носит декларативный харак�
тер и значимых мероприятий
по изменению экологической
обстановки не содержит. Ста�
тистические данные заболева�

емости лёгочными инфекция�
ми неутешительные, а на
просьбы жителей решить про�
блему в срочном порядке при�
ходят лишь отписки. Как со�
общало агентство «Регнум»,
подобная картина наблюдает�
ся и в Приморье. В городе На�
ходка, практически превра�
щённом в угольный терминал,
местные жители не первый год
безуспешно пытаются сохра�
нить для себя и своих детей
здоровую природную среду.

Отправляют
на улицу

ВХАКАСИИ 670 работни�
ков ООО «Абаканский

рудник» (штатная числен�
ность 717 человек) получили
уведомления о возможном со�
кращении. «Абаканский руд�
ник» (Абаза), Тейский рудник,
а также Мундыбашская обо�
гатительная фабрика входят в
состав ООО «Руда Хакасии».
Производственная деятель�
ность в настоящее время осу�
ществляется только в Абазе. С
«Абаканского рудника» по со�
стоянию на начало марта те�
кущего года отгружено чуть
более 200 тысяч тонн железо�
рудного концентрата. При се�
бестоимости концентрата
1450 рублей за тонну закупоч�
ная цена составила чуть более
1000 рублей.

По сообщениям корреспондентов «Правды»
и информагентств.
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Адреса сопротивления

На свалку и в отставку —
одна дорога

ВМИНУВШЕЕ воскресе�
нье дальнобойщики про�
вели первую в центре

Москвы акцию протеста про�
тив системы взимания платы с
большегрузов «Платон». 

Обвинив власти в нежела�
нии идти на уступки, они при�
звали к отставке президента и
правительства. Митинговав�
ших поддержали коммунисты,
среди которых был член фрак�
ции КПРФ в Госдуме Влади�
мир Родин. 

В акции принимали участие
водители грузовиков из Пе�
тербурга, Тульской, Вологод�
ской, Ульяновской, Челябин�
ской, Ивановской, Рязанской
и Костромской областей, а
также из Карелии, Мордовии
и Удмуртии. 

Дальнобойщики пришли с
плакатами: «Хватит кормить
Ротенбергов!», «Платон», ухо�
ди!», «Всё лучшее — детям…
Ротенбергов!», «Платон» — на
свалку, правительство — в от�
ставку!»

Призывы и лозунги ЦК КПРФ
к Всероссийским массовым мероприятиям по защите

научно�технического комплекса страны, посвящённым 55�й годовщине
первого космического полёта Ю.А. Гагарина

●● Звёздному космосу — да!
●● Нам нужна сильная, независимая и про�
цветающая страна!
●● Вся власть — народу!
●● Землю — крестьянам! Фабрики — рабо�
чим! Лаборатории — учёным!
●● Путь России — вперёд, к социализму!
●● Социализм возродит Россию!
●● Народ — источник власти!
●● Правительство Медведева — в отставку!
●● России — новый курс и новое правительство!
●● Правительство народного доверия — 
спасение России!
●● КПРФ — за справедливость и достаток!

●● Мы за справедливость и благополучие на�
ших детей!
●● Экономическую и финансовую политику
— в интересах народа!
●● Требуем национализации стратегических
отраслей экономики! 
●● Нищета народа — позор для страны!
●● Прогрессивная шкала налогов — первый
шаг к социальной справедливости!
●● Остановить рост цен и тарифов!
●● Бесплатные образование и медицина —
для всех!
●● Цены на продовольствие и тарифы на ус�
луги ЖКХ — под контроль народа!

●● Хватит вводить новые налоги — развивай�
те промышленность!
●● Требуем помочь отечественному то�
варопроизводителю не на словах, а на 
деле!
●● Сильная промышленность — основа неза�
висимости страны!
●● Возродить сельское хозяйство! Поддер�
жать наших аграриев!
●● Позор противникам закона о «детях 
войны»!
●● Нет — увольнениям! Да — новым рабочим
местам!
●● Мы — правы! Мы — сможем!

ДЕСЯТКИ ТЫСЯЧ сторонников действующего президента Бразилии
Дилмы Русефф приняли участие в общенациональной акции протес�

та против её импичмента. Самая многочисленная манифестация состоя�
лась в Сан�Паулу. Популярность бразильского лидера стремительно па�
дает из�за нарастающего экономического кризиса в стране и связанных с
её именем коррупционных скандалов. Кроме того, столкнувшись с мас�
совыми протестами оппозиции, президент, отвергающая все обвинения в
свой адрес, теряет поддержку в парламенте: активную борьбу против неё
начал вице�президент Бразилии Мишел Темер, который, в случае отстра�
нения Русефф от власти, станет у руля страны и будет руководить ей до
выборов 2018 года. Возглавляемая Темером крупнейшая в стране Партия
бразильского демократического движения (ПБДД) вышла из правящей
коалиции. Русефф уже лишилась опоры в лице 40 депутатов от Республи�
канской и Лейбористской партий. К ним могут присоединиться 49 на�
родных избранников от Рабочей партии. Тогда президенту остаётся рас�
считывать только на 68 депутатов Партии трудящихся, чьим лидером она
является.  Для импичмента, процедура которого была запущена 17 марта,
необходима поддержка двух третей парламентариев — 341 из 513.

Тем временем ПБДД, по данным бразильских СМИ, готовит програм�
му действий для нового кабинета, главным содержанием которой станет
снижение бюджетного дефицита за счёт урезания социальных программ,
являющихся одним из основных завоеваний партии Русефф.

Сторонники лидера страны сравнивают происходящее с госпереворо�
том, в организации которого обвиняют правых. Критики указывают на
связи главных зачинщиков антипрезидентской кампании — движений
«Свободная Бразилия» и «Студенты за свободу» с американскими
неоконсерваторами. По мнению экспертов, Дилма Русефф не устраива�
ет не только оппозицию, но и внешние силы, прежде всего США.

Левые силы за рубежом

Вызовы и угрозы

Славное прошлое

В сентябре 1945 года институ�
ту было поручено заняться про�
ектированием в области атом�
ной промышленности. Он был
включён в «Урановый проект»
для проектирования научно�
производственных и ядерных
центров. Наиболее значимые
разработки предприятия: пер�
вые в СССР исследовательский
и промышленный реакторы, за�
воды по обогащению урана,
центры по переработке топлива
промышленных реакторов, пер�
вая в мире атомная электростан�
ция в городе Обнинске.

По проектам института было
построено большинство промы�
шленных предприятий и науч�
но�исследовательских центров
ядерно�промышленного ком�
плекса СССР. Его заслуги в со�
здании ядерного потенциала
страны отмечены орденом Ле�
нина и орденом Трудового Крас�
ного Знамени.

В 1986 году институт был на�
значен генеральным проекти�
ровщиком объекта «Укрытие»
над разрушенным четвёртым
энергоблоком Чернобыльской
АЭС и научным руководителем
работ по ликвидации радиоак�
тивных загрязнений, дезактива�
ции помещений и оборудования
этой станции, а также заражён�
ной вокруг местности.

Коллектив выстоял в 1990�е
годы, не растерял квалифициро�
ванные кадры, выполняя все по�
рученные работы на высоком
технологическом уровне.

Удар, ещё удар…

За последние 4 года всё круто
изменилось. В 2012—2014 годах
ВНИПИЭТ был реорганизован
в форме присоединения к нему
ОАО «Санкт�Петербургский на�
учно�исследовательский и про�
ектно�конструкторский инсти�
тут «Атомэнергопроект», сокра�
щённо «СПбАЭП», занимавше�
гося проектированием АЭС в
России и за рубежом. Преобра�
зование завершилось к середине

2014 года с одновременным из�
менением названия института.
Он стал называться АО «АТОМ�
ПРОЕКТ».

Инициаторы объединения
доказывали, что объединение
активов и потенциала специали�
стов двух научных центров
должно привести к повышению
эффективности работы.

На деле же работы, выполняе�
мые по традиционной тематике
ВНИПИЭТ, были признаны ру�
ководством института нерента�
бельными, а это, подчеркнём,
проектирование объектов ядер�
но�оружейного комплекса Рос�
сии, и началось постепенное
сворачивание этих работ. К на�
чалу 2015 года общая числен�
ность работников АО «АТОМ�
ПРОЕКТ» уменьшилась при�
мерно на 300 человек, в основ�
ном за счёт бывших сотрудников
ВНИПИЭТ.

К середине 2015 года руковод�
ство госкорпорации «Росатом»
пришло к выводу, что объедине�
ние двух институтов было ошиб�
кой, и решило создать инжини�
ринговую организацию на базе
московской организации АО
«Элерон», а это потянуло за со�
бой создание в Санкт�Петербур�
ге филиала АО «Элерон».

Филиал АО «Элерон» в север�
ной столице должен был по�
явиться к 1 апреля 2016 года. Но
уже к 31 декабря 2015 года 404
работника АО «АТОМПРО�
ЕКТ» якобы перевели в АО
«Элерон», местом расположе�
ния которого является город
Москва. В действительности все
404 человека как работали, так и
работают на бывших своих мес�
тах в Санкт�Петербурге.

Одновременно 29 декабря
2015 года в институте «АТОМ�
ПРОЕКТ» было объявлено о но�
вом массовом сокращении ос�
тавшихся сотрудников на 420 че�
ловек с 31 марта 2016 года.

Все эти люди — и 300 человек,
сокращённые в 2012—2014 го�
дах, и 404 человека, переведён�
ные в несуществующий филиал
АО «Элерон», и 420, получив�
шие уведомления об увольнении

из АО «АТОМПРОЕКТ», — бы�
ли в недавнем прошлом сотруд�
никами одной организации —
института, работавшего как еди�
ный коллектив над важнейши�
ми проектами, обеспечивавши�
ми ядерную безопасность нашей
страны. 

В результате этих процессов
все активы бывшего ВНИПИЭТ
(прежде всего здания с обшир�
ной и современной производст�
венной и научной базой и важ�
нейшими секретными архива�
ми) остались в собственности
одной организации — АО
«АТОМПРОЕКТ», а специалис�
ты, которые должны работать
над проектами, для чего и была
создана эта материально�техни�
ческая база, оказались в другой
организации.

Перспективы

Руководство АО «АТОМПРО�
ЕКТ» отказалось от работ по те�
матике бывшего ВНИПИЭТ,
следовательно, материалы архи�
вов и специальная нормативная
документация никогда не потре�
буются. Они будут либо уничто�
жены, либо, в лучшем случае,
переданы на хранение в архивы
госкорпорации «Росатом», что
для проектировщиков, призван�
ных заниматься ядерно�оружей�
ным комплексом, ядерной и ра�
диационной безопасностью,
равносильно их потере.

Кроме того, численности со�
трудников в 404 человека недо�
статочно для выполнения работ
такой важности. Ко всему про�
чему, ещё даже не созданный
филиал «Элерона» в Петербурге
уже лишён материально�техни�
ческой базы: здание, которое

планируется предоставить под
филиал, не в состоянии размес�
тить даже указанные 404 челове�
ка. А главное, будут утеряны
важнейшие архивы, без чего вы�
полнение данного типа работ
просто невозможно.

В результате происходит раз�
рушение коллектива, сокраще�
ние опытных работников, пер�
спективной молодёжи, уничто�
жается вся инфраструктура ус�
пешно функционировавшего
предприятия. В перспективе вы�
пуск полноценной проектной
документации по тематике ядер�
но�оружейного комплекса, в
том числе выполнение работ по
Гособоронзаказу, становится не�
возможным, что не просто нега�
тивно отразится на состоянии
ядерного оборонного комплекса
страны, а приведёт к катастро�
фическим последствиям. 

Выходит, по логике, если была
признана ошибка в объединении
в 2012—2014 годах ВНИПИЭТ с
СПбАЭП, то должна была про�
изойти реорганизация АО
«АТОМПРОЕКТ», в результате
которой произошло бы выделе�
ние из АО «АТОМПРОЕКТ» ак�
тивов, трудовых ресурсов и работ
бывшего ВНИПИЭТ, сохране�
ние того, что ещё осталось от ин�
ститута как единого целого.

Однако надежд на подобное
развитие ситуации с каждым
днём всё меньше.

Ольга ЯКОВЕНКО.
(Соб. корр. «Правды»).

г. Санкт�Петербург.

●● У проходной главного
здания бывшего ВНИПИЭТ:
спецвыпуск «Правды» — из
рук в руки.

Фото автора.

Наверное, одна из самых
циничных форм ущемления
прав трудящихся — это унич�
тожение трудового коллекти�
ва путём ликвидации самого
предприятия. Причём это
происходит не только в сфе�
ре бизнеса, подобное случа�
ется, к сожалению, в страте�
гически важных для государ�
ства областях. И такие поте�
ри без преувеличения можно
считать безвозвратными. Яр�
кий пример тому — «Научно�исследовательский и про�
ектно�конструкторский институт энергетических техно�
логий «АТОМПРОЕКТ», который входит в госкорпорацию
«Росатом», возглавляемую С. Кириенко. На сегодняш�
ний день институт стоит перед реальной перспективой
уничтожения. В историю российской атомной промыш�
ленности он вошёл под аббревиатурой ВНИПИЭТ — Все�
союзный научно�исследовательский и проектный инсти�
тут энергетических технологий. В 2013 году коллектив
отметил 80�летие предприятия, и его роль в становле�
нии и развитии атомной отрасли трудно переоценить.

Уничтожается
национальное

достояние

Подземка выходит на улицу

— ГЛАВНОЕ требование акции — по�
вышение заработной платы. Мы

также выступаем против сокращения шта�
тов и снятия доплаты за вредность. У ра�
ботников подземки нет ни компенсаций,

ни медицинского обслуживания, — рас�
сказал заместитель председателя профсо�
юза ГУП «Московский метрополитен» Ва�
лерий Собачкин.

Собравшиеся требовали встречи с руко�

водством, однако никто из администра�
ции к ним так и не вышел.

Отмечается, что причиной для митинга
стал пожар на станции метро «Новые Черё�
мушки», который произошёл 7 марта. Ра�
ботники метро выступили против существу�
ющих условий труда и норм безопасности.

По сообщениям информагентств.

В Москве, возле станции метро «Улица 1905 года», 2 апреля
прошёл митинг работников метрополитена.

73%российских семей не
имеют никаких сбе�

режений на «чёрный день». Из
них 12% потратили все свои
деньги за время нынешнего
кризиса. Ещё 10% россиян
проедают остатки «заначек»
прямо сейчас. Об этом сооб�
щает исследовательский хол�
динг «Ромир», называя такие
данные проведённого социоло�
гами опроса рекордными.

Цифра дня

Фото Рейтер.

●● Вахта обречённых
Уезжая на заработки в отдалённые регионы,
люди попадают в настоящее рабство

— 2�я страница

●● Призыв коммунистов обществом
воспринят
Молдавский парламент принял документ
в защиту государственности республики 

— 3�я страница

●● Чаще всего зрителю не везёт
Кино теряет свою привлекательность

— 4�я страница

Сегодня в номере:

Фото с сайта rbc.ru
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«««« СССС пппп аааа сссс ииии бббб оооо ,,,,     
дддд рррр уууу зззз ьььь яяяя !!!! »»»»

Газета «Правда» открыла очень своевременную рубрику «Век Октября. Моя
революция». Мне запомнилась опубликованная под этой рубрикой беседа по!
литического обозревателя Виктора Кожемяко с лауреатом Ленинской, Нобе!
левской и Государственных премий Жоресом Ивановичем Алфёровым (в № 3
за нынешний год). Участники беседы делают акцент на непреходящем значе!
нии Великой Октябрьской социалистической революции, без которой не бы!
ло бы и Великой Победы в 1945!м. А разве можно не согласиться с мнением
академика РАН, члена фракции КПРФ в Госдуме Ж.И. Алфёрова: «Наука в Со!
ветском Союзе была престижной областью деятельности»? Кому ещё делать
такие выводы, как не выдающемуся отечественному учёному.

Меня так впечатлила вышеупомянутая беседа, что я занёс её ключевые
положения в свой дневник. Советую то же делать всем подписчикам
«Правды», давним читателем которой я являюсь.

Владислав ШЕРСТЮКОВ.
г. Москва.

Личные взносы в Фонд под�
держки «Правды» передали
через общественную приём�
ную, в Сбербанк и почтовы�
ми переводами в феврале

ИЗ МОСКВЫ:
От коммунистов Тимирязев�

ского местного отделения
КПРФ:

Авдонина А., Балыков В.Н.,
Ванин А.П.. Грачёв Н.М., Гри�
шина И.М., Десятова Т.И.,
Картавова Л.В., Киселевич
А.Д., Краснова А.А., Королёв
Э.А., Крупенников М.М., Кры�
лов Ю.А., Кулаков В.А., Лашин
А.А., Максимишин В.Д., Пё�
рышкин И.Н., Попов Е.И., Ра�
китин В.М., Столяров Ю.С.,
Тарабантов В.А., Филиппов
А.П., Шильников И.Н., Шува�
хин Е.Я., Яшечкин Б.Ф.

ИЗ АЛТАЙСКОГО КРАЯ:
Белоусов А.Ф. (с. Краснощё�

ково), Естаков Н.И. (г. Барнаул).

ИЗ АРХАНГЕЛЬСКОЙ
ОБЛАСТИ:

Палкин С.П. (г. Новодвинск).

ИЗ РЕСПУБЛИКИ
БАШКОРТОСТАН:

От коммунистов башкирского
республиканского отделения
КПРФ:

Дулатов Г.А., Соколова Л.Г.,
Тангатаров С.Ф. (г. Уфа), Кутлу�
гильдин Г.А. (д. Мурадым), Ни�
замутдинов Г.Г. (г. Учалы).

ИЗ БЕЛГОРОДСКОЙ
ОБЛАСТИ:

Павленко Р.М. (г. Белгород),
без фамилии (г. Старый Оскол).

ИЗ РЕСПУБЛИКИ
БУРЯТИЯ:

Гришин И.А., Сажин В.П. 
(г. Улан�Удэ).

ИЗ ВЛАДИКАВКАЗА:
Цопанова Ф.А.

ИЗ ВЛАДИМИРСКОЙ
ОБЛАСТИ:

Копейкин В.П. (г. Вязники).

ИЗ ВОРОНЕЖСКОЙ
ОБЛАСТИ:

Касьянова А.Т. (г. Россошь).

ИЗ ИВАНОВСКОЙ
ОБЛАСТИ:

Крайнева Н.И. (г. Пучеж).

ИЗ ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ:
Бычков Ю.Е., Лыков М.Г. 

(г. Иркутск), Лихолетов Н.Н. 
(г. Усть�Илимск), Казаченко М.Т.
(г. Саянск), Крикун П.И. 
(г. Усть�Кут).

ИЗ КАЛИНИНГРАДСКОЙ
ОБЛАСТИ:

Жарикова Л.П. (г. Озёрск).

ИЗ РЕСПУБЛИКИ
КАЛМЫКИЯ:

Фоменко В.Н. (г. Яшкуль).

ИЗ КАЛУЖСКОЙ
ОБЛАСТИ:

Васёшенков С.И. (г. Киров).

ИЗ РЕСПУБЛИКИ
КАРЕЛИЯ:

Новик Г.С. (г. Лоухи).

ИЗ КЕМЕРОВСКОЙ
ОБЛАСТИ:

Пытель А.П. (г. Кемерово),
без фамилии (г. Междуреченск).

ИЗ КРАСНОДАРСКОГО
КРАЯ:

Басиева В.В. (п. Рисоопытный
Красноармейского района), Бон�
даренко Н.И. (г. Темрюк), Занин
А.В., Морозов А.Е. (г. Красно�
дар), Мацокина Л.И. (г. Примор�
ско�Ахтарск).

ИЗ КРАСНОЯРСКОГО
КРАЯ:

Козлов С.А. (г. Зеленогорск).

ИЗ КУРГАНСКОЙ ОБЛАСТИ:
Казаков М.А. (с. Терсюкское).

ИЗ КУРСКОЙ ОБЛАСТИ:
Ермаков Н.А. (п. Прямицино

Октябрьского района) — дважды.

ИЗ ЛИПЕЦКА:
Буданцев Н.Д.

ИЗ ЛЕНИНГРАДСКОЙ
ОБЛАСТИ:

Ковалёв О.Ф. (г. Сосновый
Бор), Соболева Г.С. (п. Будо�
гощь) — дважды.

ИЗ САНКТ�ПЕТЕРБУРГА:
От коммунистов городского

отделения КПРФ:
Абрамов Г.Ф., Горшков В.И.,

Домбровский А.К., Дядина
Л.П., Лиманова Л.М., Оненко
Г.П., Санжаревский А.Н. —
дважды, Семёнов Ю.М.

ИЗ МОСКОВСКОЙ
ОБЛАСТИ:

Александров В.В. (п. Реммаш
Сергиево�Посадского района),
Бушуев В.Г. (г. Можайск),
Марков В.В. (г. Ивантеевка),
без фамилии (г. Люберцы).

ИЗ МУРМАНСКОЙ
ОБЛАСТИ:

Антропов М.В. (г. Апатиты),
Князев Г.Е., Кориневская Р.И.
— дважды, Пономарёв В.П.,
Смирнов Ю.П. (г. Заполярный),
Мышляев И.Д. (г. Никель),
Шевченко А.М. (г. Мурманск).

ИЗ НИЖЕГОРОДСКОЙ
ОБЛАСТИ:

Дрюков С.Н. (г. Лукоянов),
Лапшин В.Ф. (г. Володарск), Ли
Хай В.К. (с. Чернуха Кстовско�
го района).

ИЗ ОРЕНБУРГСКОЙ
ОБЛАСТИ:

Муромцев Е.Т. (с. Нижне�
озерское Илекского района),
Шамшурин Г.П. (г. Оренбург).

ИЗ ПЕРМСКОГО КРАЯ:
Азанов Б.И., Мечтаев Т.А. 

(г. Пермь), Медведев В.В. 
(г. Краснокамск).

ИЗ ПРИМОРСКОГО КРАЯ:
Гавриш В.А., Ембулаев В.Н.,

Тедеев В.И. (г. Владивосток),
Самойлова В.П. (п. Кавалерово).

ИЗ ПСКОВА:
Никанорова Л.А.

ИЗ РОСТОВСКОЙ
ОБЛАСТИ:

Абоян М.З. (г. Шахты), Бу�
рилова Д.Г. (г. Волгодонск).

ИЗ САМАРСКОЙ ОБЛАСТИ:
Абрамов Е.М. (г. Тольятти),

Кондратьев И.П., Шатунов
С.В. (г. Сызрань).

ИЗ СВЕРДЛОВСКОЙ
ОБЛАСТИ:

Павлов В.А. (г. Берёзовский),
Симонов А.П. (г. Карпинск),
Фефёлов А.И. (г. Екатеринбург).

ИЗ СМОЛЕНСКОЙ
ОБЛАСТИ:

Фёдорова Н.И. (с. Туманов�
ский).

ИЗ СТАВРОПОЛЬСКОГО
КРАЯ:

Беляков В.М. (с. Александ�
ровское).

ИЗ ТАМБОВСКОЙ
ОБЛАСТИ:

Иванов Л.К. (г. Тамбов), Си�
дорова Г.М. (г. Мичуринск).

ИЗ РЕСПУБЛИКИ
ТАТАРСТАН:

Самигуллин М.С. (г. Казань).

ИЗ ТОМСКА:
Бочков Н.Я.

ИЗ РЕСПУБЛИКИ ТЫВА:
Белков Н.И. (г. Туран).

ИЗ ХАНТЫ�МАНСИЙСКОГО
АВТОНОМНОГО ОКРУГА:
Башмаков В.Я. (г. Ханты�

Мансийск), Лысков В.А. (г. Урай).

ИЗ ЧЕЛЯБИНСКОЙ
ОБЛАСТИ:

Агуреев Н.Н. (г. Миньяр), Быч�
ковских А.М., Кожухова Р.П.,
Сергеев В.И. (г. Челябинск), Ру�
кавишников В.М. (г. Увельск).

ИЗ ЧУВАШСКОЙ
РЕСПУБЛИКИ:

Иванов И.И., Шурчанов В.С.
(г. Чебоксары).

ИЗ РЕСПУБЛИКИ
КАЗАХСТАН:

Кузнецов В.А. (г. Байконур).

ИЗ РЕСПУБЛИКИ
БЕЛАРУСЬ:

Бородин В.В., Гапонова Л.Г.,
Зуйков Д.С. (г. Минск).

ИЗ ЛИТОВСКОЙ
РЕСПУБЛИКИ:

Чеслав Высоцкий.

Наши реквизиты:

АНО «Редакция газеты
«Правда», 127137, г. Москва,
а/я 22, ул. «Правды», д. 24.

ИНН 7714033766,
КПП 771401001,
ПАО «МИнБанк», г. Москва,
р/с 40703810400040000416,
к/с 30101810300000000600,
БИК 044525600,
ОКТМ 453340000.

К АК СТАЛО ИЗВЕСТНО из до�
кумента, размещённого на сай�
те Фонда содействия развитию

жилищного строительства, часть тер�
ритории Московской сельскохозяй�
ственной академии имени К.А. Тими�
рязева собираются отдать под строи�
тельство то ли жилого дома, то ли
элитных коттеджей. Протоколом го�
лосования правительственной комис�
сии по развитию жилищного строи�
тельства и оценке эффективности ис�
пользования земельных участков, на�
ходящихся в собственности Россий�
ской Федерации, под председательст�

вом первого заместителя председателя
правительства РФ Игоря Шувалова от
4 марта 2016 года предусмотрено, в ча�
стности, прекращение права постоян�
ного (бессрочного) пользования дан�
ным земельным участком МСХА
имени К.А. Тимирязева.

Студенты и сотрудники вуза и
просто неравнодушные москвичи
выступили против лишения акаде�
мии, красы и гордости не только 
столицы, но и всей страны, права
пользования этими территориями.
Защитники Тимирязевки призывают
отменить вынесенное властями ре�

шение и оставить вузу землю, на ко�
торой, в частности, расположены
Мичуринский сад, полевая опытная
и селекционная станции. Подгото�
вить квалифицированных специали�
стов для сельского хозяйства без этих
территорий невозможно. Некото�
рым опытам, поставленным здесь в
течение 100 лет, нет аналогов в мире.

Знаменитый Мичуринский сад —
питомник плодово�ягодных и декора�
тивных культур, где занимаются выра�
щиванием и селекцией устойчивых к
российскому климату плодово�ягод�
ных культур, в том числе редких, — это
50 гектаров плодовых культур: более
500 видов яблонь, 200 видов груш, а
ещё невероятное многообразие виш�
ни, сливы, алычи, абрикосов и даже

персиков. Не обошлось без ягод: ма�
лина, жимолость и даже клюква...

Из года в год со всех концов стра�
ны спешат сюда садоводы за ценны�
ми чистосортными саженцами и че�
ренками. А сколько было подготов�
лено специалистов�селекционеров!
Все они выпускники славной Тими�
рязевки и обучались мастерству в
Мичуринском саду. В нынешних не�
вероятно тяжёлых условиях общего
упадка на селе они продолжают дело
своих учителей, следуя лучшим тра�
дициям российского садоводства.

Чем можно обосновать данный
вердикт? Только алчностью и не�
дальновидностью ныне властвую�
щих чиновников, которые, разгла�
гольствуя о продовольственной безо�

пасности страны, подрубают саму
основу этой безопасности, круша и
уничтожая ради наживы драгоцен�
ное наследие советской научной са�
доводческой школы. И что им до то�
го, что Московская сельскохозяйст�
венная академия имени К.А. Тими�
рязева — старейшее высшее аграр�
ное учебное заведение Москвы, ос�
нованное в декабре 1865 года, а в
2008 году включённое в свод особо
ценных объектов культурного насле�
дия РФ. Главное для них, невзирая
ни на что, нажиться сегодня, а завтра
— хоть трава не расти.

Елена КРАСНОЛУЦКАЯ.

● Опытное поле МСХА имени
К.А. Тимирязева.

Удары «реформ»

Над Мичуринским садом занесён топор
Идея оттяпать у Тимирязевки учебные земли заро!

дилась в головах чиновников уже давно. И вот, похо!
же, она имеет шансы воплотиться в жизнь.

Без просвета

Всё чаще, уезжая
за заработком в далё!
кие края, вахтовики
рискуют не только ос!
таться без копейки, но
и попасть в настоящее
трудовое рабство.

Н АПРОТИВ МЕНЯ в ка�
лужской электричке ока�
зался молодой мужчина,

и было сразу видно, что пребы�
вал он в подавленном состоянии
духа. Ему явно хотелось выгово�
риться. Выяснилось, что он
сварщик из Ульяновской облас�
ти, а вахтовал в Калужской. Три
месяца жил в каком�то ангаре
посреди поля, работал на част�
ном предприятии, но ни копей�
ки не получил. Даже на обрат�
ный билет не заработал, при�
шлось дать жене телеграмму, и
она выслала деньги. Когда нани�
мался, думал помочь семье, а вот
как всё вышло… На моё сочувст�
вие он только махнул рукой: «Да
что я… А вот мужики на Северах
совсем пропадают. Пашут, как
рабы, за миску супа. Зарплату им
зажимают, а уехать оттуда такие
деньжищи нужны… Так и заги�
баются там». 

Действительно, пообщавшись
с вахтовиками, можно обнару�
жить удивительные вещи. Не се�
крет, что вахтовый метод сегодня
— удел отнюдь не малочислен�
ных охотников за «длинным руб�
лём». В условиях последнего де�
сятилетия, когда производство в
регионах разрушилось почти до
основания, количество рабочих
мест сжимается как шагреневая
кожа, работа «на Северах» оказа�
лась для многих людей единст�
венным способом не только не
впасть в полную нищету, но и
обеспечить более или менее до�
стойный уровень жизни своим
родным. Целыми сёлами и по�
сёлками, да что там — целыми
малыми городами поднимаются
труженики и мигрируют туда,
где есть рабочие места. Оттрубив
полгода, ранее возвращались к
своим старикам и детям с тол�
стыми пачками денег — хватало
на еду и одежду, даже ездили от�
дыхать в тёплые страны, покупа�
ли дома и машины.

Однако в последнее время всё

стремительно стало меняться.
Нет, вакансии так же открыты,
зазывалы так же соблазняют вы�
сокими зарплатами. Только ча�
ще среди вахтовиков стали рас�
пространяться неприятные, а
порой и страшные слухи. Из уст
в уста передают названия компа�
ний, которые перестали платить
зарплату. Непременным объек�
том подобных жалоб являются,
например, золотые прииски в
посёлке Усть�Нера на востоке
Якутии. А надо понимать, что
невыплата зарплаты в тех местах
равносильна либо медленной
смерти, либо превращению в ре�
ального раба. Ведь чтобы вы�
ехать из этого медвежьего угла,
требуется не одна тысяча рублей.

Вот что пишут бывшие рабо�
чие компании «Искра плюс» на
портале отзывов о работодателях:

«На собственной шкуре опро�
бовал несправедливость и уни�
жения. Будто побывал в концла�
гере. Там людей таковыми не
считают. Они рабы, работают за
обещание. И попробуй возму�
тись. Не советую там работать
даже врагу своему. Ад в прямом
смысле этого слова».

«Мы пахали, как рабы на
плантации, по 12 часов в день и
30 дней в месяц без выходных».

По приезде на место вахты
обещанная сказочная зарплата в
50—100 тысяч превращается в
6—15 тысяч рублей, а остальное
— «премия» на усмотрение на�
чальства. Понятно, что не роб�

кого десятка мужики, ринувши�
еся в столь тяжёлое предприя�
тие, далеко не всегда соглашают�
ся на такие условия. И если тру�
дятся, значит, есть веские причи�
ны, заставившие их на это пой�
ти. Среди северян ходят байки о
жутких наказаниях провинив�
шихся, которые я даже переска�
зывать не буду. То ли было, то ли
нет, но страшно становится. 

Однако обманутые и унижен�
ные не всегда молчат: обраща�
ются в полицию, прокуратуру,
Трудинспекцию… Ответная ре�
акция на удивление вялая. Не�
приметная «информашка» на
якутском «Первом республикан�
ском информационно�аналити�
ческом портале SakhaNews» со�
общает о попытках Государст�
венной инспекции труда в Яку�
тии провести десять проверок в
отношении ООО «Искра плюс»,
ООО «Индголд», ООО «Янтарь»
и артели старателей «Север». Все
четыре организации базируются
в посёлке Усть�Нера Оймякон�
ского района и занимаются зо�
лотодобычей. Текст информа�
ции поражает.

Привожу дословную цитату:
«Однако руководство этих пред�
приятий игнорирует многочис�
ленные распоряжения Гостру�
динспекции РС(Я) о проведении
проверок и запросы на предо�
ставление документов и инфор�
мации. В отсутствие необходи�
мых документов инспекторы не
могут установить факт наруше�

ния прав работников». Мало то�
го, согласно тому же источнику,
внеплановая проверка Гостру�
динспекции, проведённая в от�
ношении ООО «Искра плюс»,
привлекла внимание прокурату�
ры РС(Я). Но надзорное ведом�
ство встало… на защиту золото�
добытчиков, указав, что провер�
ка проводилась без соответству�
ющего распоряжения и дольше,
чем планировалось!

Какая удивительная беспо�
мощность государства перед ча�
стным произволом! Неосознан�
ная или сознательная? Согласно
тому же источнику, начальник
Управления Пенсионного фонда
РФ в Оймяконском улусе Свет�
лана Данилевич охарактеризова�
ла ООО «Инголд», «Искру плюс»
и «Янтарь» как «постоянных на�
рушителей». Предприятия, ко�
торые регулярно выполняют и
перевыполняют план по добыче
золота, задолжали в Пенсион�
ный фонд 18,5 миллиона рублей!
Цитата: «Игнорируют заседания
межведомственной комиссии
при главе района». И опять го�
сорганы в бессилии лишь разво�
дят руками. Что это? Как подоб�
ное соотносится с тем, что насе�
лению ежедневно внушают
мысль о небывалом могуществе
нашей властной вертикали?

К сожалению, обман вахтови�
ков на Оймяконских приисках,
скорее, сегодня уже не исключе�
ние, а правило. Например, не�
сколько сотен строителей со всей

России не смогли получить при�
читающееся за работу на нефте�
базе в чукотском посёлке Певек.
В начале марта в Надыме из�за
невыплаты зарплаты объявил го�
лодовку Денис Долгов, алтайский
вахтовик предприятия, специали�
зирующегося на оборудовании
газовых и нефтяных месторожде�
ний. С августа по декабрь про�
шлого года ему выдавали только
по 40% от зарплаты, а с января,
как и многим его товарищам,
прекратили платить вообще.

Брошенными в лесу без еды и
денег оказались геофизики из
Братска, которые ведут разве�
дочные работы в Усть�Илим�
ском районе. На Ямале, в отда�
лённых посёлках Мыс Камен�
ный и Новый порт, около 60 вах�
товиков из�за полугодовой за�
держки зарплаты хотят пере�
крыть дорогу. Пятьдесят нефтя�
ников, осваивавших в Белояр�
ском районе Ханты�Мансий�
ского автономного округа —
Югры нефтяное месторождение
имени Виноградова в прошлом
году, не получив честно зарабо�
танное, не смогли вернуться на
Новый год к своим семьям. По
информации Росбалта, когда
вахтовики обратились в проку�
ратуру, их «сняли с питания» и
пригрозили в тридцатиградус�
ный мороз отключить в вагончи�
ках электричество...

И это только те немногочис�
ленные случаи, сообщениям о
которых каким�то образом уда�
лось просочиться в прессу или
Интернет.

Положение этих людей, на�
ших граждан, наших соседей,
безвыходное. Они не могут без
денег выбраться из своих медве�
жьих углов и вернуться домой.
Жены не могут дождаться своих
мужей, дети — отцов, матери —
сыновей. Люди реально пропада�
ют — нередко с концами. Спива�
ются. Заболевают. Превращают�
ся в маргиналов, в бомжей. От�
рываются от семей. У них нет го�
лоса. Их протесты из�за удалён�
ности редко кто услышит. 

Это те люди, что добывают
природные ресурсы, за счёт ко�
торых живёт наша страна и за
счёт которых олигархи скола�
чивают себе миллиардные со�
стояния. 

Мария ПАНОВА.

● Работа «на Северах» в
экстремальных условиях —
тяжкий крест.

Вахта обречённых

АВСЁ ДЕЛО В ТОМ, что не�
коему предпринимателю
путём перевода здания в

разряд нежилых помещений
удалось стать собственником
многоквартирного дома, в кото�
ром проживают бывшие работ�
ники строительной организации
— ООО «ПМСК». Мало того! Те�
перь он вынуждает жильцов…
выкупать квартиры, в которых
люди прожили по 10, а то и по 20
лет. Ну а тех, кто не хочет ми�
риться с произволом и пытается
отстаивать свои права, грозит
просто�напросто вышвырнуть
на улицу. С жильцов новоявлен�
ный собственник требует выплат
— от 400 до 800 тысяч рублей.
Ситуация доводится до абсурда
ещё одним обстоятельством. В
деле фигурируют жильцы (четы�
ре семьи), которые не являлись
работниками ООО «ПМСК» и
заплатили за свои квартиры в
разные годы немалые деньги —
кто 800 тысяч, кто миллион. Так
вот теперь предприимчивый
собственник заставляет их…
платить заново.

История эта началась давно,
рассказывают корреспонденту
«Правды» жительницы многост�
радального дома Елена Кашлева
и Вера Грязнова, подчёркивая:
теперь у них надежда только на
коммунистов, потому что все
другие мыслимые инстанции
для разрешения этой проблемы
пройдены, а результата нет. 

Но каким же всё�таки образом
оборотистому бизнесмену уда�
лось приватизировать здание
вместе с людьми? 

— До 1994 года существовало
государственно�кооперативное
предприятие — Истринская
межхозяйственная передвижная
механизированная колонна
(МПМК), — целью которого
было развитие строительства на
селе за счет паёв шести колхозов,
— начинает своё повествование
Вера Грязнова. — Наш дом был

построен и введён в эксплуата�
цию в 1988 году в качестве обще�
жития квартирного типа на 108
мест (32 квартиры) для работни�
ков МПМК, которых заселяли
туда с 1988 по 1992 год. В 1992�м

здание официально получило
статус жилого дома, было выда�
но удостоверение о правовой
принадлежности государствен�
ному жилищному фонду. На об�
щем собрании трудового кол�
лектива Истринской межхозяй�
ственной передвижной колонны
приняли решение о приватиза�
ции государственно�коопера�
тивного имущества МПМК, в
том числе и нашего дома по ули�
це Лесной, и даже в Мособлком�
имущество подали документы.
Однако этим планам не суждено
было осуществиться.

В 1994 году у МПМК появился
новый руководитель — Артём
Балаянц, ныне — генеральный
директор строительной компа�
нии ООО «ПМСК». Так вот, в
2000�м он проводит некую реор�
ганизацию, в результате чего наш
дом «неожиданно» оказывается
нежилым производственным
строением, собственником кото�
рого значится АОЗТ «ПМСК»
(преобразованная Истринская
МПМК), которое, в свою оче�
редь, было преобразовано в ООО
«ПМСК». Жители, за исключе�
нием нескольких семей, вселяв�
шихся позже, являются акционе�
рами этого общества. В Мособл�
комимуществе все документы
для приватизации, которые мы
оформили к апрелю 1994 года,

тут же признаются недействи�
тельными. В результате здание
было приватизировано как не�
жилое и попало прямиком в руки
господина Балаянца. 

Что же получилось в итоге?
По одним документам наш дом
является производственным зда�
нием, в свидетельстве о праве
собственности у ряда жильцов (у
тех, что смогли или успели через
суд добиться приватизации) зна�
чится как многоквартирный жи�
лой дом, ну а в выписке из Рос�
реестра — как «нежилое/жилое»

здание. Да, именно так, и жилое,
и нежилое одновременно. Как
всё это понимать — неясно.

В. Грязнова, кстати, акцио�
нер ООО «ПМСК», отсудила
всё�таки право на приватиза�
цию. У Елены Кашлевой ситуа�
ция хуже: не будучи связанной
ни с МПМК, ни с ООО
«ПМСК» рабочими отношени�
ями, 11 лет назад она приобрела
здесь квартиру за миллион руб�
лей (на тот момент практически
рыночная стоимость), деньги,
по её словам, были переданы 
А. Балаянцу, но, как позже вы�
яснилось, должным образом
сделку собственник не офор�
мил. И вот спустя годы он вновь
требует с неё деньги. 

— С меня Балаянц требует 1,5
миллиона, обосновывая это тем,
что я, мол, уже прожила в квар�
тире 11 лет, — говорит Елена Ка�
шлева. — Я, получается, должна
каждые 10 лет ему по миллиону
платить, что ли? И в такой ситуа�
ции оказалась не только наша се�
мья, но и ещё несколько. Кроме
того, всё это время я даже не мо�
гу зарегистрировать в своей оп�
лаченной уже квартире старшего
сына, в УФМС мне по этому по�
воду говорят, что данный дом
числится у них как нежилое про�
изводственное здание. Но это же
абсурд! Неоднократно нам по�

ступали угрозы, что тем, кто не
подаст заявления на выкуп, на�
вяжут договоры коммерческого
найма, а то и выселят вовсе.

Но это ещё не все «радости»,
которые получают жильцы от
собственника. Большое беспо�
койство им доставляет так назы�
ваемый хостел, расположенный
в подвале дома, в котором живут
до 300 мигрантов. Как рассказы�
вают жители многострадального
дома, они неоднократно обра�
щались в полицию с целью уз�
нать, на каком основании эти

лица там проживают, но оттуда
следовал ответ, мол, все эти
граждане зарегистрированы по
адресу: улица Лесная, дом 2, а
следовательно, находятся в под�
вале на законных основаниях.
Однако настоящие жильцы всё
равно недоумевают: неужели
мигранты зарегистрированы в
подвале? И какими актами раз�
решено в подвале открывать
ночлежку? Кто выдавал на это
разрешение? 

— А коммунальные услуги?
Мы платим по шесть тысяч руб�
лей за квартиру! — продолжает
Вера Викторовна. — При этом
собственник запрещает устанав�
ливать счётчики и просто�на�
просто раскидывает все траты
по квартирам, делит на 88 заре�
гистрированных здесь человек.
А проживают в нашем доме по
факту более 300. Мигранты
пользуются электрическими
плитками, а платим за это мы. У
меня, к примеру, за электро�
энергию выходит в месяц около
1200 рублей. И это при том, что
я живу одна.

— Артём Балаянц проявляет
просто немыслимую заботу об
обитателях этого подвала: там ус�
тановлены пластиковые окна,
железная дверь (которой, кстати,
у нас нет), четырёхъярусные кой�
ки, электрические плиты, — про�

должает Елена Кашлева. — В то
время как для нас ничего не дела�
ется: отремонтировать крышу
или пол — это, пожалуйста, за
свой счёт, мы сами должны вы�
кручиваться как хотим. Течёт
крыша, верхние этажи заливает,
и стены покрываются грибком.
Так называемый собственник всё
это игнорирует. В ряде квартир,
расположенных на нижних эта�
жах, вода в кранах идёт с перебо�
ями, тонкими струйками. Это
связано с тем, что обитатели под�
валов в огромных количествах
расходуют воду, особенно утром
и вечером, поэтому она с трудом
доходит даже до нижних этажей.
Помимо этого, там постоянно
шум, бывают драки, крики, даже
как�то случилась поножовщина.
Понятное дело, какое «удоволь�
ствие» нам доставляет это сосед�
ство. Главное, что всё это длится
годами, на наши жалобы никто
не реагирует. Однажды даже про�
изошёл серьёзный пожар, ведь в
подвале установлены электро�
плитки. Живём как на пороховой
бочке. Вечно в ожидании — того
и гляди рванёт.

Как же реагируют на беды лю�
дей в администрации Истрин�
ского района? На все обращения
ответ один: сделать ничего не
можем, собственник здания
имеет право распоряжаться иму�
ществом по своему усмотрению.
А люди в отчаянии. В доме про�
живает много инвалидов, пенси�
онеров, которые, как и боль�
шинство жильцов, не имеют воз�
можности выкупать квартиры за
требуемые собственником сум�
мы. Отработав не один десяток
лет в МПМК, люди и помыслить
не могли о таком. Надежда оста�
лась только на то, что дело сдви�
нется с мёртвой точки с помо�
щью депутатов�коммунистов. И
они действуют.

Недавно депутат Государст�
венной думы от КПРФ Вадим
Соловьёв направил депутатские
запросы на имя министра внут�
ренних дел РФ Владимира Ко�
локольцева и генерального про�
курора РФ Юрия Чайки с прось�
бой провести проверку указан�
ных фактов. Коммунисты будут
держать ситуацию на контроле.

Алёна ЕРКИНА.

Градус падения

«РАБОЧИЕ этого города, называющего себя
«родиной поездов», несколько лет назад по�

могли появиться на свет кое�чему совсем другому:
рвению Владимира Путина подавлять и маргина�
лизировать зарождающееся демократическое дви�
жение, — сообщает американская газета «Нью�
Йорк таймс». — Теперь, после того как огромный
вагоностроительный завод, расположенный в их
городе, год простоял практически без работы, они
организовали собственный протест, направлен�
ный непосредственно против президента и его бо�
гатых дружков�промышленников».

«Они говорят, у них есть заказы, но зарплату на�
шу урезают», — говорит о руководстве завода Ев�
гений Шухин, усатый здоровяк�рабочий, топая
ногами на морозе во время демонстрации рабо�
чих, прошедшей в феврале в Нижнем Тагиле на
площади Машиностроителей. По его словам, ты�
сячи сотрудников день за днём таскаются на пред�
приятие, чтобы просто просиживать целые смены
у пустых конвейеров», — живописует издание.

«Не думаю, что «Уралвагонзавод» снова прого�
лосует за Путина: мы видим, чем всё в итоге за�
кончилось, — сказал Шухин. — Это мнение боль�
шинства рабочих, но многие из них боятся его вы�
сказать. Мы просто не понимаем, почему они
увольняют людей».

«Даже после падения цен на нефть в прошлом го�
ду Россия выплыла из жёсткой рецессии на запасах
твёрдой валюты, и чиновники, начиная с Кремля и
заканчивая руководством компаний, отмахивались
от экономических проблем, называя их поправи�
мыми, — напоминает газета. — Но экономический
спад начинает кусаться. Реальная, то есть перерас�
считанная с учётом инфляции, заработная плата
(параметр, по которому наёмные работники обыч�
но ощущают падение экономики) в январе сокра�
тилась на 6,3% по сравнению с прошлым годом».

«В результате здесь и то тут, то там по всей Рос�
сии начались волнения рабочих», — подытожива�
ет «Нью�Йорк таймс».

(Inopressa.ru).

Жители многоквартирного дома, располо!
женного в селе Павловская Слобода Истрин!
ского района Московской области по адресу:
улица Лесная, д.2, отчаялись найти справед!
ливость в местной прокуратуре, суде, адми!
нистрации и просят помощи у депутатов!ком!
мунистов Госдумы. Что же произошло?

Жильцы 
нежилого дома

Россия: взгляд со стороны

Экономический спад 
начинает кусаться
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Призыв коммунистов
обществом воспринят
Декларация о принципе незыблемости суверенитета, 

независимости и постоянного нейтралитета 
Республики Молдова принята парламентом страны

27МАРТА эти антигосу�
дарственные силы вы�
шли на новый уровень

своих атак: провели так называе�
мый Съезд Страны�2 («Сфатул
Цэрий�2»), на котором приняли
дорожную карту «унири» с Ру�
мынией к 2018 году — 100�летию
первого предательства нацио�
нальных интересов, совершен�
ного «Сфатул Цэрий�1». Состо�
ялся марш унионистов по Ки�
шинёву и «праздничный» кон�
церт на одной из его площадей.

И как всегда, после осозна�
ния тревожности фактов обще�
ство консолидировалось в отпо�
ре унионистам. Это было замет�
но и в малом, и в большом.

Так, прекратились «разброд и
шатания» в молдавской оппози�
ции действующим прорумын�
ским властям Кишинёва. Каза�
лось бы, после известного скан�
дального решения Конституци�
онного суда Молдавии о перехо�
де к прямым выборам президен�
та страны триумвират оппозици�
онеров (Соцпартия И. Додона,
«Наша партия» Р. Усатого, плат�
форма «Достоинство и правда»)
рассыпался. Не смогли догово�
риться о единой политике. Лиде�
ры переругались по вопросу о
едином кандидате на будущих
президентских выборах (они на�
значены на 30 октября). Но пе�
ред угрозой «унири» в оппозици�
онном блоке снова, кажется, на�
чали слышать друг друга.

Однако самое важное сделали
молдавские коммунисты, по
инициативе которых парламент
31 марта принял разработанную
ими декларацию «О принципе
незыблемости суверенитета, не�
зависимости и постоянного
нейтралитета Республики Мол�
дова». В этом документе были
сформулированы самые глав�
ные оценки и выводы из теку�
щего политического момента,
то, что сегодня волнует каждого
гражданина страны. 

В декларации парламент под�
твердил свою приверженность
принципу неоспоримости ста�
тьи 1 Конституции, определяю�
щей, что Республика Молдова
— суверенное и независимое,
единое и неделимое государст�
во. Различные мнения в отно�
шении политического, социаль�
ного либо другого характера не

могут и не должны противоре�
чить данному принципу. Ника�
кие публичные заявления или
же действия лиц, наделённых
государственной властью, не
должны быть направлены на ос�
паривание данного принципа
либо прямо его нарушать. 

Высший законодательный
орган страны признал, что по�
стоянный нейтралитет Респуб�
лики Молдова, провозглашён�
ный Конституцией, является не
только проявлением мирного и
дружественного характера су�
ществования и развития Молда�
вии, но и осознанной необходи�
мостью, гарантией сохранения
мира и стабильности как внутри
страны, так и в регионе в целом.
Оспаривание конституционно�
го принципа постоянного нейт�
ралитета, а также осуществле�
ние действий, направленных на
его упразднение, не могут быть
расценены иначе как прямая
атака на Конституцию, на мир и
спокойствие, на безопасность
граждан.

Парламентарии призвали
представителей публичной вла�
сти, творческой и интеллекту�
альной элиты, политических
партий и движений, этнокуль�
турных объединений и профес�
сиональных союзов, а также
всех граждан страны объеди�
ниться в вопросе безусловного
соблюдения и защиты сувере�
нитета, независимости, недели�
мости, единства и нейтралитета
Республики Молдова.

Парламент также обязался
принять необходимые меры по
совершенствованию законода�
тельства с целью пресечения и
недопущения атак на конститу�
ционные принципы независи�
мости и нейтралитета страны,
обязался приложить все усилия
для сохранения и укрепления
государственности, а также для
социально�экономического
развития страны, роста благосо�
стояния и обеспечения безопас�
ности её граждан, призвал меж�
дународное сообщество поддер�
жать стремление к сохранению
суверенитета, независимости,
территориальной целостности и
нейтралитета Республики Мол�
дова и содействовать реализа�
ции усилий по защите молдав�
ской государственности.

Фракция молдавских комму�
нистов в парламенте предложи�
ла принять эту декларацию ещё
накануне марша унионистов 25
марта — с профилактическими
целями. Однако в парламенте
был откровенно организован
срыв этого важного и своевре�
менного шага блоком олигарха
В. Плахотнюка, в котором глав�
ную роль играет Демократичес�
кая партия М. Лупу. Принятие
декларации сначала перенесли
на заключительную часть пле�
нарного заседания, а непосред�
ственно перед голосованием ря�
ду депутатов «посоветовали»
удалиться. Ушли в том числе и
на словах поддержавшие Декла�
рацию социалисты во главе с
лидером партии И. Додоном.
Голосов для принятия докумен�
та не хватило. Эти силы тогда
откровенно заигрывали с унио�
нистами: медиаресурсы В. Пла�
хотнюка обслуживали их пропа�
гандистски, подконтрольное
олигарху министерство культу�
ры предоставило под шабаш
«Сфатул Цэрий�2» Националь�
ный дворец.

Но выходка унионистов 27
марта стала самой весомой аги�
тацией за принятие декларации.
В конечном счёте её утвердили
голосами 62 депутатов из 101,
причём голосовали не только
коммунисты, но и социалисты,
демократы и перебежчики, вы�
шедшие из фракции коммунис�
тов. Более того, те, кто бойкоти�
ровал инициативу коммунистов
25 марта, направили потом сво�
их представителей в Гагаузию,
где 2 апреля прошёл многоты�
сячный марш в поддержку госу�
дарственности Молдавии (на
снимке). 

Не случайно это первое зна�
чительное народное выступле�
ние против румынской «пятой
колонны» в Молдавии состоя�
лось в Гагаузии. В политическом
отношении по многим вопро�
сам гагаузы показывают при�
мер. Здесь провели первый и
единственный пока референдум
о присоединении Молдавии к
Евразийскому союзу, не раз за�
являли о необходимости про�
российского вектора развития
страны. 

По итогам марша протеста
была принята резолюция, в ко�
торой содержался призыв к вла�
стям Молдавии о принятии ре�
шительных мер по пресечению
деятельности унионистских ор�
ганизаций, введению уголовной
ответственности за призывы и
действия, направленные на
ликвидацию независимости ре�
спублики.

Лев ЛЕОНОВ.
(Соб. корр. «Правды»).

г. Кишинёв.
Фото с сайта newsmaker.md

Уже не в первый раз молдавское общество
ставится перед осознанием критического по�
ложения государственности республики, её
суверенитета и даже самого существования.
Приходит к пониманию того, что в стране есть
мощные силы, поддерживаемые великодер�
жавными амбициями соседней Румынии, го�
товые ликвидировать Молдавию как незави�
симое государство под видом «слияния» (как
здесь говорят — «унири») с Румынией, что
страна живёт буквально над пропастью. 

Школьная 
дискриминация

ПОЛИТИКА нынешних литовских
властей не отвечает интересам на�

циональных меньшинств, проживаю�
щих в республике, что особенно прояв�
ляется в сфере просвещения. Процесс
ассимиляции детей из русских семей
ускоряется. Пять лет назад, в марте 2011
года, вступил в силу закон об образова�
нии, неблагоприятный для нацмень�
шинств. В частности, в документе нет
такого понятия, как школы для них.
Если бы юридически был закреплён
статус таких школ, то он мог бы закре�
пить и соответствующие количествен�
ные критерии. Ведь русских в Литве —
около 5%, здесь много граждан и других
национальностей, а количественные
критерии для школ в столице и других
крупных городах для всех одинаковые. 

За 25 лет независимости в Литве за�
крыли более 50 школ с русским языком
обучения. Только в Вильнюсе таких бо�
лее 10. Несмотря на это, за последние 4
года увеличилось число первоклассни�
ков в русских школах, а значит, они
конкурентоспособны.

В скором времени в столице на одну
такую школу станет меньше. Горсовет
собирается закрыть русскую школу в
центре города, которая ведёт свою ис�
торию с 1944 года. С начала следующе�
го учебного года учащиеся этой школы
будут перенаправлены на обучение в
другой район. В этой ситуации страда�
ют и дети, и их родители, но самыми
беззащитными остаются учителя. 

Недавно около тысячи человек со�

брались у здания Вильнюсского город�
ского самоуправления, чтобы защитить
школы нацменьшинств. Организаторы
митинга, комитеты по защите таких
школ и забастовочные комитеты пере�
дали вильнюсской власти петицию, ко�
торую подписали около тысячи чело�
век. Ещё один митинг в защиту просве�
щения нацменьшинств прошёл у по�
сольства США.

Организаторы митингов требовали
аккредитации для всех таких школ в
Вильнюсе, а также сохранения действу�
ющих основных школ и детских до�
школьных учреждений. «Тот факт, что
власть медлит с их аккредитацией, —
говорится в петиции, — можно тракто�
вать как дискриминацию, нарушение
прав человека, даже психологическое
насилие. Мы выступаем за цивилизо�
ванный диалог с властями». 

Власти города утверждают, что не
планируют закрыть ни одну из школ

В фокусе — Центральная Азия

Р АСПРАВА над Партией
исламского возрождения
Таджикистана, которая в

течение двух десятилетий явля�
лась ведущей оппозиционной
силой республики, входит в за�
вершающую стадию. В Верхов�
ном суде республики начался
судебный процесс над 13 члена�
ми руководства ПИВТ. На ска�
мье подсудимых — заместители
председателя политорганиза�
ции, главные редакторы пар�
тийной газеты и официального
сайта, несколько руководителей
региональных отделений. 

Подробности судебных засе�
даний неизвестны. Уголовным
делам присвоен гриф секретнос�
ти, процесс проходит в закрытом
режиме, и даже адвокаты подсу�
димых дали официальную под�
писку о неразглашении. Всё это
заставляет сомневаться в объек�
тивности судебного процесса.
Вместе с тем очевиден суровый
приговор, который будет выне�
сен активистам ПИВТ. Всем им
предъявлены обвинения в терро�
ризме, экстремизме, попытке
свержения конституционного
строя и даже в убийствах. По
мнению стороны обвинения, эти
тяжкие преступления были со�
вершены в сентябре прошлого
года, в ходе вооружённого вы�
ступления генерала Абдухалима
Назарзоды. Правда, доказатель�
ства причастности руководите�
лей ПИВТ к мятежу до сих пор
не обнародованы: ни один из них

не был задержан с оружием в ру�
ках и не поддерживал публично
Назарзоду и его сторонников.

Серьёзнейшее давление ис�
пытывают защитники подсуди�
мых оппозиционеров. Район�
ный суд Душанбе продлил до
конца марта срок предваритель�
ного заключения адвокату Бу�
зургмехру Ёрову. Он был аресто�
ван в конце сентября прошлого
года — спустя несколько дней
после того, как стал защищать
интересы руководителей ПИВТ.
Первоначально Ёрова обвинили
в мошенничестве, но затем к
этому добавились обвинения в
организации экстремистского
сообщества, публичных призы�
вах к осуществлению экстре�
мистской деятельности и воз�
буждении межнациональной и
религиозной вражды.

Процессы против активистов
Партии исламского возрождения
проходят и в регионах Таджикис�
тана. В начале марта был приго�
ворён к 11 годам заключения 72�
летний руководитель отделения
ПИВТ в городе Исфара Абдусат�
тор Бобоев. Суд признал его ви�
новным в публичных призывах к
экстремизму и в организации
экстремистского сообщества.
Вместе с Бобоевым тюремные
сроки получили ещё два члена
партии. Ранее на 9 лет лишения
свободы был осуждён глава ячей�
ки ПИВТ в Фархорском районе
Хасан Рахимов. Под следствием
находятся множество других ак�

тивистов запрещённой партии,
но на все эти дела также наложен
гриф секретности.

Массовая «охота на ведьм» в
Таджикистане продолжается,
даже несмотря на вмешательст�
во Организации Объединённых
Наций. С 3 по 9 марта в стране
находился специальный доклад�
чик ООН по свободе слова Дэ�
вид Кей. По итогам поездки он
выступил с заявлением, в кото�
ром сообщил, что в республике
«наказывают за инакомыслие и
ограничивают доступ к инфор�
мации, содержащей альтерна�
тивные мнения». Особую озабо�
ченность Кей выразил по пово�
ду преследования ПИВТ. «Ради�
кальные меры, принимаемые
против Партии исламского воз�
рождения Таджикистана, явля�
ются серьёзным откатом назад в
процессе политических преоб�
разований, — отметил он. —
Правительство обвиняет ПИВТ
и её членов в серьёзных пре�
ступлениях, но при этом отказа�
лось предоставить обществен�
ности доступ к судебному про�
цессу и к доказательствам вины
подсудимых».

Преследование оппозиции со�
провождается всё новыми ини�
циативами по возвеличиванию
президента. В честь Эмомали
Рахмона назовут посёлок в Гор�
но�Бадахшанской автономной
области. Он построен вместо
разрушенного селевыми потока�
ми селения Сучон и получит на�
звание Рахмонобод. Кроме того,
в Таджикском национальном
университете введён курс «Эмо�
мали Рахмон — архитектор ново�
го государства таджиков» в объё�
ме 32 часов лекций и 32 часов
практических занятий.

Вероятно, тем самым прези�
дент хочет наверстать упущенное
за годы существования в стране
оппозиции. Но при этом Рахмон
заходит слишком далеко и рис�
кует разбудить разрушительные
силы, дремлющие со времён
окончания гражданской войны.

Сергей КОЖЕМЯКИН.
(Соб. корр. «Правды»).

г. Бишкек.

Оппозиция 
на скамье 

подсудимых
В Таджикистане продолжаются репрессии

против активистов запрещённой Партии ислам�
ского возрождения. Руководителей организа�
ции судят в закрытом режиме, уголовные дела
заводятся даже на их адвокатов. На фоне по�
давления оппозиции доводится до абсурда
культ личности президента Эмомали Рахмона. 

нацменьшинств, дескать, проходит оп�
тимизация сети, однако подтверждают,
что самоуправление поддерживает
только две школы, которые будут 12�
летками. Остальные станут основны�
ми, то есть с неполным средним обра�
зованием.

Юлюс ЯНУЛИС.
г. Вильнюс.

Медицине 
требуется хирург

ИЗ�ЗА НЫНЕШНИХ ПРОБЛЕМ в
системе здравоохранения Латвии

финансирование отрасли должно быть
кардинально увеличено, ему не помо�
гут даже сотни миллионов евро — такое
мнение высказал экс�министр здравоо�
хранения республики, а ныне руково�
дитель Кулдигской больницы Ивар Эг�
литис в интервью телеканалу ЛНТ. Вто�
рой вариант — государство должно
официально признать, что неспособно

обеспечить весь обещанный объём ме�
дицинских услуг, и перестать оплачи�
вать ряд из них, отдав эту функцию ча�
стному страхованию.

По словам Эглитиса, правительство
длительное время занимало средства у
медицины и бездумно тратило их в дру�
гих отраслях. «Хирургической операци�
ей» для здравоохранения, по его мне�
нию, может стать обязательное меди�
цинское страхование, хотя он и не ве�
рит в реализацию этой идеи в ближай�
шее время.

В прошлом году министр здравоохра�
нения Гунтис Белевич заявлял, сообща�
ет агентство «Регнум», что обязательное
страхование здоровья в Латвии может
быть введено примерно через три года,
когда государство будет выделять на
здравоохранение по крайней мере 4,5%
от ВВП. В данный момент в республике
на медицину даётся всего 3% от ВВП, в
то время как в среднем в странах Евро�
союза эта цифра составляет 7,3%.

Фото с сайтов kurier.ru и regnum.ru

Избавить столицу 
от пробок

ВЛАСТИ ПЕКИНА опубликовали план развития транспорт�
ной инфраструктуры города, главной целью которого являет�

ся избавление столицы Китая от пробок. Прежде всего речь идёт
об ускоренном развитии сети метрополитена.

Строительство 16 новых линий подземки будет завершено в
2020 году, в результате чего их станет 40 общей протяжённостью
980 километров.

В нынешнем году будут созданы 40 дополнительных автобус�
ных маршрутов. Намечено также проложить до 300 километров
велосипедных дорожек и построить парковочные комплексы в
центральной части города.

Вести с Украины

А ГИТАТОРЫ стремятся преподне�
сти всё таким образом, будто бы
от решения этого референдума за�

висит судьба и самого ЕС, и Украины,
которая невероятными усилиями вы�
рвалась из�под многовековой диктату�
ры Москвы. Активисты, приехавшие в
Голландию на деньги биржевого спеку�
лянта Джорджа Сороса, едва ли отдают
себе отчёт в том, что на самом деле ас�
социация выгодна европейским стра�
нам, перед которыми Украина берёт на
себя выполнение массы обязательств,
не получая взамен абсолютно ничего.
То есть фактически становится колони�
альным придатком Европы.

В октябре 2013 года коммунисты Ук�
раины помогли народу собрать 3,5 мил�
лиона подписей за проведение рефе�
рендума по вопросу выбора «Евросоюз
или Таможенный союз». Тогда ни у ко�
го из сторонников евроинтеграции да�
же сомнения не возникло, что происхо�
дит грубое надругательство над свобо�
дой выбора миллионов их соотечест�
венников, когда проведение честного, в
соответствии со всеми нормами закона,
референдума было запрещено при со�
действии верхушки режима Виктора
Януковича. Теперь на глазах всей Евро�
пы украинские патриоты стремятся
при помощи грубой пропаганды повли�
ять на выбор граждан другой страны.

Можно сказать, что население Ни�
дерландов проявляет куда большую от�
ветственность, не желая иметь ничего
общего со скомпрометировавшим себя
режимом в Киеве. В конце минувшей
недели крупнейшая газета Голландии
«Телеграф» поместила материал, в
крайне негативном свете показываю�
щий Украину. «Добро пожаловать на
Дикий Запад Восточной Европы» —
призывает издание заголовком своей
публикации. Газета отмечает, что кор�
рупция, скандалы, шантаж — это и есть
главная суть «территории дикости».

В минувшую субботу в Гааге прошли
акции протеста против соглашения об
ассоциации с Украиной. Возле украин�
ского посольства голландские комму�
нисты провели пикет под лозунгом
«Стоп фашизму на Украине», пели
«Интернационал», скандировали: «У
Порошенко руки в крови!» и тому по�
добные речёвки. Таких митингов на�
блюдалось великое множество: разда�
вались воздушные шарики с призывом

голосовать «против», люди живо объяс�
няли свою позицию; агитирующих
«за», помимо украинских активистов,
практически не встречалось.

Лидер Компартии Украины Пётр Си�
моненко дал на прошлой неделе интер�
вью голландским журналистам, в кото�
ром, в частности, отметил, что КПУ то�

же предлагает все важнейшие вопросы
решать на референдумах. «В том числе
такие, как ассоциация с Евросоюзом, и
другие. Чтобы народ Украины мог в пол�
ной мере воспользоваться своим правом
на волеизъявление и стать участником
прямой демократии», — сказал Симо�
ненко и обратил внимание европейских
журналистов на вопиющие факты нару�
шения свободы слова и подавления вся�
кого инакомыслия в его стране.

Комментируя по просьбе голланд�
ского журналиста результаты выборов
на Украине, когда многие люди, несмо�
тря на своё бедственное положение, го�
лосуют за капиталистический путь раз�
вития или, например, за ассоциацию с
ЕС, руководитель КПУ отметил: «На
Украине, по заключению всех научных
экспертных кругов, очень далеко зашёл
процесс люмпенизации. Власть заявля�
ет, что практически 15 миллионов чело�
век уже не могут оплатить жилищно�
коммунальные услуги и пользуются для
этого субсидиями государства. И в дан�
ной ситуации я хотел бы задать вопрос:
а может ли бедный человек быть сво�
бодным в своём выборе?»

По словам Симоненко, «избиратель�
ные кампании и выборные технологии
— это крупнейшее направление поли�
тической коррупции в украинском об�
ществе». «Потому что олигархические
группы договариваются между собой и,
по сути, покупают выборы», — пояснил
он. Значительное влияние на формиро�
вание общественного мнения на Укра�

ине оказывают средства массовой ин�
формации, которыми владеют те же
олигархические группировки. При
этом, отметил лидер КПУ, в ходе изби�
рательных кампаний из всех источни�
ков на Компартию обрушивается масса
негатива, чтобы укрепить в обществе
соответствующие настроения.

С ОБИЛЬНЫМ урожаем скандаль�
ных инцидентов вернулся из США
президент Украины Пётр Поро�

шенко. Единственное, чем он мог пора�
довать своих сограждан, — тем, что Ва�
шингтон выделил 350 миллионов долла�
ров на военные нужды и гарантировал

выделение кредитов на миллиард долла�
ров. Но кто согласится давать даже такую
сумму откровенному банкроту?

А что касается «военных нужд», то они
всё возрастают, разгоняя маховик крова�
вой бойни. ВСУ активизировали боевые
действия в ДНР и начали применять
мощнейшие САУ «Пион». Массирован�
ному обстрелу подвергались районы
аэрoпорта и Ясиноватского блокпоста.
Украинские оккупанты, помимо 203�
миллиметровых САУ «Пиoн», применя�
ли практические всё доступное вооруже�
ние — стрелкoвое оружие, пулемёты, ми�
номёты, артиллeрию, РСЗO «Град». Не�
спокойно было и на южном направле�
нии. Там подразделения ВСУ, располага�
ющиеся в микрорайоне Восточный, а
также в Широкине, вели обстрел пози�
ций вооружённых сил ДНР из артилле�
рии и РСЗО «Град». Так, только за 1 апре�
ля ВСУ за сутки более пятисот раз обст�
реляли прифронтовые зоны ДНР.

По информации минобороны, наибо�
лее интенсивным обстрелам подверглись
Горловка и её окраины: посёлки Зайцево
и Гольмовский. Также под огнём ВСУ
оказались населённые пункты Спартак,
Жабичево, Весёлое. Как отметил замес�
титель командующего корпусом минобо�
роны ДНР Эдуард Басурин: «В то время,
когда украинский лидер оскально улы�
бался в США, его войска хладнокровно
обстреливали из артиллерийских и ми�
номётных орудий жилые районы Горлов�
ки. В результате таких обстрелов в посёл�
ке Гольмовский получили сильные по�

вреждения две пятиэтажки, котельная,
детская площадка и частные постройки.
В Горловке пострадали дом культуры,
здание, где расположен паспортный
стол, двухэтажный жилой дом. В посёлке
Зайцево повреждены более 30 домостро�
ений. Получили ранения восемь ни в чём
не повинных мирных жителей. Более то�
го, «согласно данным агентурной развед�
ки, установлены факты работы в 16�м ба�
тальоне 58�й отдельной мотопехотной
бригады наёмников из США. Иностран�
ные консультанты оказывают помощь
украинским военнослужащим в настрой�
ке оборудования американской станции
радиотехнической разведки, которая
предназначена для фиксации разрывов
артиллерийских снарядов. Для настрой�
ки работы РЛС украинские военнослу�
жащие совместно с наёмниками из США
вели обстрел населённых пунктов ДНР».
В частности, по словам Басурина, речь
идёт об обстрелах Макеевки, которые ве�
лись с позиций «16�го батальона 58�й от�
дельной мотопехотной бригады под ко�
мандованием Олега Громадского».

По сообщениям из ЛНР, жертвами об�
стрела киевскими военными района
Первомайска из установок реактивной
системы залпового огня «Град» стали два
бойца Народной милиции.

«В течение недели ВСУ более 20 раз
допускали крупномасштабное наруше�
ние режима прекращения огня и прово�
цировали наши подразделения на ответ�
ный огонь», — сообщили в оборонном
ведомстве. При этом чаще других нару�
шали режим прекращения огня украин�
ские каратели из 54�й отдельной мотори�
зованной бригады полковника Войлоко�
ва А.Н. и 92�й отдельной моторизован�
ной бригады полковника Николюка В.Д.

«Украинские силовики 1 апреля в ходе
обстрела окрестностей Первомайска из
установок реактивной системы залпово�
го огня «Град» нанесли значительный
ущерб инфраструктуре шахты имени
Менжинского («Первомайская�Запад�
ная»). Ответственность за это преступле�
ние полностью лежит на командире 54�й
отдельной механизированной бригады,
военном преступнике полковнике Вой�
локове», — подчеркнули в оборонном ве�
домстве республики, отметив, что «всё
чаще целями обстрелов для украинских
силовиков становятся не военные объек�
ты, а объекты гражданской инфраструк�
туры и мирное население».

Украинский президент Пётр Поро�
шенко просто шантажирует гарантов
минских договорённостей — Францию и
Германию — возможностью возобновле�
ния полномасштабных боевых действий
в Донбассе, заявил глава ДНР Александр
Захарченко.

В.М.Т.

При высокой 
активности 

избирателей
МОЛОДОЙ лаосский парла�

ментаризм сделал новый
шаг в своём развитии. 20 марта
состоялись выборы в Нацио�
нальное собрание Лаосской На�
родно�Демократической Рес�
публики восьмого созыва, итоги
которых были на днях обнаро�
дованы во Вьентьяне.

Голосование прошло при
очень высокой явке избирате�
лей: в нём приняли участие 3,65
млн. человек, что превышает 97
процентов имеющих право го�
лоса граждан Лаоса. В выборах
присутствовал элемент состяза�
тельности: на 149 депутатских
мест претендовали 210 кандида�
тов. Подавляющее большинство
избранников — члены Народно�
революционной партии Лаоса.

Сформированный состав ла�
осского парламента отражает
многонациональный характер
страны. Представителям титуль�
ной нации принадлежит теперь
119 мест, остальные 30 займут
выходцы из национальных
меньшинств, в их числе хмоны,
получившие шесть мандатов.

Довольно высока в новом де�
путатском корпусе доля жен�
щин: 27 процентов. Уместно
вспомнить, что лаосский парла�
мент с декабря 2010 года возглав�
ляет женщина — член Политбю�
ро ЦК НРПЛ Пани Ятхоту.

Первым делом новый состав
парламента должен избрать пре�
зидента ЛНДР и утвердить главу
правительства. 

Пётр ЦВЕТОВ.

Сообщает Синьхуа

Пульс планеты

● МИТИЛИНИ — ДИКИЛИ. В соответствии с
соглашением между Анкарой и Брюсселем 4 апреля
первые суда с мигрантами начали покидать гречес5
кие острова Лесбос и Хиос по направлению турецко5
го порта Дикили в провинции Измир. Речь идёт о не5
легалах, прибывших не из зон боевых действий, а в
поисках лучшей доли из таких стран, как Пакистан,
Бангладеш или Марокко. Противоречивый договор
между Турцией и ЕС, заключённый 18 марта, преду5
сматривает вывоз мигрантов, высадившихся на гре5
ческой территории после 20 марта — это не менее
6000 человек. Взамен Брюссель примет беженцев,
покинувших дома из5за войны.

● ДАМАСК. Башар Асад готов помиловать сра5
жающихся против него повстанцев, если те согла5
сятся сложить оружие. Такое заявление президент
Сирии сделал в интервью российским информагент5
ствам. Асад поблагодарил Москву за военную по5
мощь и обвинил в поддержке террористов Турцию и
Саудовскую Аравию. Сирийский лидер также ска5
зал, что не против досрочных выборов главы госу5
дарства, поскольку в нынешних условиях сам нуж5
дается в свидетельстве народной поддержки.

● ВАРШАВА. В польской столице несколько ты5
сяч человек приняли участие в акции протеста, орга5
низованной после того, как премьер Беата Шидло и
лидер правящей консервативной партии «Право и
справедливость» Ярослав Качиньский заявили, что

поддерживают призыв польской католической церк5
ви к полному запрету абортов в стране.

● МАДИСОН. Американский миллиардер До5
нальд Трамп, претендующий на выдвижение канди5
датом в президенты США от республиканцев, не
возражает против прекращения существования Се5
вероатлантического альянса. Выступая в штате Ви5
сконсин, он сказал: «Мы поддерживаем наших со5
юзников по НАТО, они получают от нас военную по5
мощь и не только, но они же и обдирают США, об5
дирают вас. Пусть расплачиваются с нами за всё,
включая свои прошлые недоработки, или убирают5
ся. Если от этого блок развалится, то и пусть!»

● ВАТИКАН. Столицу римской католической
церкви сотрясает коррупционный скандал, разгорев5
шийся вокруг кардинала Тарчизио Бертоне. Речь
идёт о якобы незаконном финансировании ремонт5
ных работ в апартаментах бывшего госсекретаря
Святого Престола. По данным итальянских СМИ, в
распоряжении следователей уже есть документы,
подтверждающие, что ремонт квартиры площадью
700 кв. метров вместе с террасой оплачен из фонда,
собирающего средства для римской детской больни5
цы «Младенцы Иисуса». Сам Бертоне утверждает,
будто лично потратил на улучшение жилища 300 ты5
сяч евро и не знал о незаконных тратах из фонда.

(По сообщениям информагентств
подготовила Елена МОРОЗОВА).

Прибалтийский блеф

Целый десант наиболее активных «украинских па�
триотов» высадился в крупнейших городах Нидер�
ландов для проведения агитации за то, чтобы гол�
ландцы проголосовали на референдуме, который
состоится в этой стране 6 апреля, в поддержку со�
глашения об ассоциации Украины с Евросоюзом.

Кровавый
шантаж
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Планируя мероприятия, посвя�
щённые Году кино, оргкомитет ожи�
дал настоящего бума кинопроиз�
водства. Поднять престиж кинема�
тографа, указать на подобающее
ему место в жизни общества мож�
но, только опираясь на конкретные
деяния. Однако кино давно потеря�
ло свою монополию в области визу�
альной культуры: из повседневной
жизни его активно вытесняет Ин�
тернет. В связи с этим огромное
значение для пропаганды киноис�
кусства и возвращения зрителей в
кинозалы имело бы появление но�
вых выдающихся фильмов, как те�
перь говорят, «фильмов�событий».

НО ПРОШЁЛ УЖЕ целый квартал но�
вого года, а ни один новый фильм со�
бытием не стал. Не вызвал ажиотажа

фантастический боевик «Мафия. Игра на
выживание». Мелькнул и прошёл нетерпе�
ливо ожидавшийся ремейк знаменитого ста�
рого «Экипажа», сохранивший название, но
не снискавший прежнего успеха. Не ожида�
ется наплыва на исторический детектив
«Контрибуция»: телеверсия уже показана и
восторга не вызвала. Успела засветиться и
провалиться в Интернете фантастическая
семейная комедия «СуперБобровы».

Самые большие ожидания связаны с ки�
нолентой «28 панфиловцев» и фильмом
«Время первых», повествующим о полёте и
выходе в открытый космос Алексея Леонова,
но до этих премьер ещё далеко. Реклама опе�
режает события, сообщая, что на съёмочных
площадках работают признанные мастера: 
А. Кончаловский, П. Лунгин, С. Соловьёв,
А. Прошкин, А. Учитель и много талантли�

вых дебютантов, которым Год кино принёс
квоту на производстве. Но состоятся ли все
заявленные проекты, достойным ли будет ре�
зультат? Проявит ли широкая публика инте�
рес к творческим откровениям художников? 

Аналитики отмечают: отечественные
фильмы по�прежнему не приносят желаемых
сборов. Покупательная способность населе�
ния упала. Стоимость билета резко возросла
по отношению к уровню средней зарплаты.
Если средний американец может купить на
свою зарплату приблизительно 500 билетов,
то российский житель — всего 100. Семейный
поход в кино стал недоступной роскошью,
посещение кинотеатра вдвоём — редким со�
бытием. Региональные исследования, прове�
дённые в связи с объявлением Года кино, ещё
раз подчеркнули зависимость культурного до�
суга, в том числе и посещений кинотеатров,
от материального положения масс.

Кино давно потеряло свою привлекатель�
ность в глазах зрителя: слишком долго оно об�
манывало его ожидания, пренебрегая его пра�
вом на подлинно эстетическое чувство. Ци�
низм, враньё и мелкотемье надоели народу.
Он не видит на экране никаких ориентиров. У
российского кино нет своего ключевого обра�
за, нет героя с определённой нравственной
философией. Ничего не вышло из попытки
представить таким героем «нового русского».
Как ни обаятелен был Евгений Матвеев
(«Любить по�русски»), этот социальный тип
мелькнул в нескольких фильмах и пропал, не
оставив заметного следа в сознании зрителей.
Зато укоренился в нём другой тип — преступ�

ника, бандита («Брат», «Вор»). Главными по�
ложительными героями стали «менты». На
обывательском интересе к тёмной стороне
жизни играли долго, пока не приелось.

Зрители истосковались по фильмам, про�
буждающим мышление, помогающим разо�
браться в себе, найти выход из сложных жиз�
ненных ситуаций. Но таких фильмов, как
«Дикое поле» (будни «народного доктора»)
или «Она» (проблемы женщин�мигранток),
раз, два и обчёлся, до широкого проката они
не доходят. Зрительский интерес подогревают
актёрские имена. Но работа с актёром — яв�
ный прокол нынешней режиссуры. Да и сами
«звёзды» сплошь и рядом относятся к своим
ролям как к заведомой халтуре, мало�помалу
теряя свою индивидуальность и привлека�
тельность. Казалось, целое созвездие имён в
современных комедиях «Орлеан», «Страна
ОЗ», «Самый счастливый день», «SOS, или
Всё будет хорошо» могло обеспечить зритель�
ский успех, но результаты проката по обык�
новению разочаровали. Публика не приняла
знаменитых Виктора Сухорукова, Инну Чу�
рикову, Гошу Куценко, не узнала Анатолия
Белого, Алёну Бабенко, Оксану Акиньшину,
потративших время на эти фильмы.

Не встречая отклика на свои думы и чувст�
ва, массовый зритель охотнее ходит на зару�
бежные фильмы, считая, что они профессио�
нальнее и содержательнее отечественных. В
действительности, американские «хиты»
сильно испортили зрительский вкус, приучи�
ли не размышлять о картине, не пытаться
анализировать, а воспринимать происходя�

щее на уровне ощущений. Тем не менее под�
линное киноискусство по�прежнему находит
отклик в человеческой душе. Свидетельством
тому — непреходящий успех старого совет�
ского кино у современной телеаудитории.
Оно живо и действенно по сей день.

Стоит ли повторять очевидное: кино не су�
ществует без зрителя. Как известно, великий
Эдисон, первым получивший двигающееся и
говорящее (!) изображение, прошёл мимо до�
гадки, как применить своё открытие на прак�
тике. Всего через несколько лет братья Люмь�
еры, идя по его стопам, поняли, какие воз�
можности таит это изобретение, они�то и ока�
зались первооткрывателями кинематографа.
С первого же сеанса стало ясно: зритель столь
же важен для кино, сколь и кино для зрителя.
И сразу же началось изучение зрительского
спроса. Возникший в самом начале минувше�
го века, кинематограф рос и развивался вмес�
те с ним, под стать веку становился динамич�
ным и вместе с тем глубоким и тонким искус�
ством. Развивался и зритель, становясь умнее
и восприимчивее. С таким зрителем художни�
кам интересно было общаться, обмениваться
мнениями. Новый подъём советского кино�
искусства в 1960�е годы вызвал настоящий вал
научных исследований. Структуры взаимо�
действия кино и зрителя изучались в разных
аспектах: политическом, социологическом,
психологическом, эстетическом.

И было о чём говорить: в СССР началось
подлинное зрительское движение навстречу
кинопроцессу. Чуть ли не всякий новый
фильм становился темой для обсуждения.

Журнал «Советский экран» выходил милли�
онными тиражами и был трибуной и для ки�
нематографистов, и для зрителей. Во многих
городах создавались киноклубы: они возни�
кали в молодёжной среде и быстро станови�
лись общим достоянием. Это движение ко�
ординировалось Союзом кинематографис�
тов СССР. При союзе на постоянной основе
действовали Объединение кинозрителей и
Совет киноклубов. Большую работу вели
здесь известные режиссёры и киноведы. Но
всё это теперь в прошлом. По выражению
одного из критиков, зритель давно в разводе
с кинематографом.

Старые киноклубы, впрочем, не сдаются и
существуют в режиме выживания благодаря
энтузиастам. Они даже представлены на
Московском международном кинофестива�
ле, где проводят свой собственный рейтинг
фестивальных фильмов. Надо сказать,
ММКФ по�прежнему активно работает со
своим зрителем: каждый может перед про�
смотром получить бюллетень и по пяти�
балльной системе проголосовать за картину
или против неё. В итоге по результатам этого
голосования присуждается приз зрительских
симпатий. Всё чаще раздаются голоса: хоро�
шо бы в обычных кинотеатрах так же оцени�
вать все новые фильмы. Но кто будет прово�
дить эти опросы? Такой статьи расхода ни�
кем не предусмотрено.

О том, чтобы возобновить прерванную ра�
боту с кинозрителями на базе Союза кине�
матографистов РФ, нет и речи. И это объяс�
нимо. Сегодня, когда так остро стоит про�

блема разъединения людей на обществен�
ные слои, группы, корпорации и кланы, та�
кая работа выходит за рамки традиционного
обмена мнениями. Зрительская масса от�
нюдь не так монолитна, как это было в со�
ветское время. «Реформаторы» и «консерва�
торы», богатые и бедные, элитарные и рядо�
вые, сытые и голодные могут объединиться
лишь формально, а по существу не находят
общего языка, общих критериев даже для
оценки фильмов.

Когда конфликт ценностей пронизывает
всё общество, искусство, хотя бы и самое мас�
совое, не может привести людей к мировоз�
зренческому единству. Таким образом, работа
со зрителем тесно соприкасается не только с
социологией, но и с текущей политикой. А
там, где политика, неизбежны противоречия
рядового человека с сильными мира сего, с
теми, у кого власть и деньги. Свободного об�
мена мнениями никто из кинематографис�
тов, кажется, не хочет: они живут в башне из
слоновой кости и не собираются спускаться
на грешную землю. Характерно, что к совре�
менной теме обращаются сегодня в основном
комедиографы, да и те выстраивают свой вы�
думанный декоративный мир, как в фильмах
«Страна ОЗ», «SOS, или Всё будет хорошо» и
тому подобной ерунде.

Зритель остаётся предоставленным самому
себе. Он ходит в кино спонтанно, просто на�
деется, что наконец повезёт и он на два часа
почувствует себя живым, способным к вос�
приятию, сочувствию, переживанию. В
крайнем случае, искренне посмеётся, стрях�
нёт с души бремя забот. Но чаще всего зрите�
лю не везёт. Статистика говорит, что сегодня
в России человек старше 30 лет посещает ки�
нозал всего один�два раза в год.

Лариса ЯГУНКОВА.

Имя в искусстве

«МОЯ РОДИНА — МО�
ЖАЙСК, — сообщает
в своей автобиогра�

фии Сергей Васильевич. — В
мою молодость — небольшой
провинциальный город с торго�
вой площадью, пыльными ули�
цами, с исправником, базарами,
ярмаркой, рядами лавок, город�
ским парком, добровольной по�
жарной командой. Там я провёл
детство на окраине города, на
берегу Москвы�реки. Совсем
близко от нас стояла мельница с
омутом и прудом, с вечным шу�
мом воды, с крупорушками и
сукновальнями. Мимо нашего
дома проходил большак, по ко�
торому всегда двигались подво�
ды, ехали на базар мужики, во�
зили кладь в военный лагерь, го�
няли арестантов в кандалах, с
конвоем, проезжала тройка гусь�
ком с кибитками, пролетали ве�
сёлые крестьянские свадьбы».

Как вспоминал, уже будучи из�
вестным художником, Сергей Ге�
расимов, «жили небогато и, по�
жалуй, сурово. Чинно садились
за стол обедать, шуметь и  шутить
за столом не полагалось. Крошки
хлеба со стола ни в коем случае
ронять было нельзя. Вообще сло�
во «хлеб» произносилось с уваже�
нием». И дальше: «Как ни стран�

но, но вспоминаю, что среди
нужды, забот, хлопот в семье бы�
ла какая�то атмосфера интереса к
искусству; видимо, она исходила
от отца, человека начитанного,
хотя учившегося у местного дьяч�
ка всего три�четыре месяца. В се�
мье выписывалась «Нива», она не
сходила со стола в осенние и зим�
ние вечера. Все сидели за боль�
шой лампой, кто работал, кто го�
товил уроки, кто рисовал. Мы
все, нас было четыре брата, рисо�
вали. Синий карандаш и какая�
то акварель в деревянных ящич�
ках почти никогда не переводи�
лись. Рисовали воинов, лунные
ночи, рыцарей и солдат…»

«Мы жили в каком�то ожида�
нии чудесного, — продолжал де�
литься сокровенным художник.
— Нам казалось, что жизнь, ко�
торой мы живём, не настоящая,
а настоящая ещё должна прий�
ти, что�то должно свершиться в
нашу пользу, и мы вдруг сдела�
емся обладателями невероятных
сокровищ; будем играть какие�
то совершенно другие жизнен�
ные роли. И это всё чудо, этот
другой мир должны были, по на�
шему убеждению, открыться
нам именно на пригорке, где те�
перь мой дом, в лесу. Здесь мы
должны были поселиться в вы�

соком замке с башнями, откуда
видно далеко вокруг».

Детская мечта, пусть не очень
скоро, стала�таки явью. «До�
вольно, довольно, хватит, хватит,
идите на улицу, пишите самосто�
ятельно людей, животных, солн�
це и всё, всё, что вас поразит в
жизни», — произнёс однажды
Константин Коровин, извест�
ный художник, первый русский
импрессионист, преподаватель
Московского училища живопи�
си, ваяния и зодчества, выпрова�
живая своего любимого ученика
из учебной мастерской на «свет
Божий». И Герасимов отправля�
ется в дорогой его сердцу Мо�
жайск, строит на месте обвет�
шавшего родительского дома
новый — светлый, просторный,
с мастерской в мезонине, с тер�
расой и высоким крыльцом, от�
куда ступеньки спускаются пря�
мо в обширный сад. Дом, в кото�
ром ему с таким упоением рабо�
талось, куда он неизменно воз�
вращался из творческих коман�
дировок по Советской стране, из
зарубежных путешествий. Быва�
ло, летним утром распахнёт в
комнате настежь окна, откинет
прозрачные кисейные занавес�
ки, чтобы не надувались ветром,
и смотрит, никак не насмотрится
на змейкой убегающую вдаль
блёкло�голубую ленту Москвы�
реки, на цветущий куст сирени
под окном, на гуляющих по при�
брежной луговине женщин в пё�
стрых нарядах. А налюбовав�
шись вволю, берёт в руки кисть,
палитру и набрасывает на холст
всю эту красоту, чтобы и другие
могли её увидеть�оценить!

Раньше, до реставрации, в До�
ме�музее С.В. Герасимова цели�
ком сохранялась обстановка, ок�
ружавшая Сергея Васильевича
при его жизни, — от обеденного
стола и венских стульев в столо�
вой до любимого дивана в спаль�
не. Теперь личных вещей тут ми�
нимум. Разве что мольберт, на
котором стоит портрет Алексан�
дры Гавриловны Герасимовой,
жены художника, да несколько
кистей, разложенных на палитре
с пятнами засохших красок. Зато
здесь тесно от картин и рисун�
ков, дающих полное представле�
ние о всех гранях герасимовско�

го таланта, — портреты земля�
ков, пейзажи (не только родные
можайские, но и новгородские,
кисловодские и даже венециан�
ские), натюрморты с цветами,
книжные иллюстрации к пуш�
кинской повести «Капитанская
дочка», к некрасовской поэме
«Кому на Руси жить хорошо», к
горьковскому роману «Дело Ар�
тамоновых», эскизы жанровых
картин, в том числе его знамени�
того, брызжущего радостью и
оптимизмом «Колхозного пра�
здника» и не менее известной,
написанной в суровом 1943�м
«Матери партизана».

«Мои «дяди Вани» и «дяди Ва�
сильи» — это всё крестьяне и
колхозники, живущие или жив�
шие около Можайска, где я про�
водил вёсны, зимы и лета... Я
люблю простую и ясную жизнь,
я люблю простое и ясное искус�
ство, наполненное богатством
человеческого содержания и по�
тому красочное и трепетное...»
— так однажды выразил своё
творческое кредо художник.

Но Сергей Герасимов, конеч�
но, не мог обойти своим внима�
нием и грандиозное историчес�
кое событие, которое произош�
ло вблизи Можайска, — Боро�
динскую битву. В его доме хра�
нится эскиз к большой картине

«М.И. Кутузов при Бородине».
Полководец изображён на ко�
мандном пункте у деревни Горки
в момент, когда он даёт распоря�
жение казачьему атаману Мат�
вею Платову и кавалерийскому
генералу Фёдору Уварову нанес�
ти удар во французский тыл. Ку�
тузов у Герасимова не грузный,
усталый, сидящий «на покрытой
ковром лавке», как у Льва Тол�
стого в «Войне и мире», а энер�
гичный, решительный, держа�
щий в своей вытянутой вперёд
руке все нити сражения, в кото�
ром решалась судьба России.

А вот и сам художник. Точнее,
его «Автопортрет в синей блузе».
Фигура живописца в распахну�
той блузе на оливковом фоне ис�
полнена силы, строгости и одно�
временно доброты. Наряд Сер�
гея Васильевича своим цветом
вызывает ассоциацию с синими
полевыми колокольчиками, ко�
торые он так трогательно и неж�
но любил, которые так часто ри�
совал...

Николай МУСИЕНКО.
г. Можайск,
Московская область.

Фото автора.

«Я люблю простую
и ясную жизнь»

Буду откровенным: я уже не надеялся когда$либо вновь переступить порог этого за$
мечательного дома, в котором почти полвека жил и творил великий русский и совет$
ский художник Сергей Васильевич Герасимов. Ведь в наше свободное от сантиментов
время возможно всё, тем более продажа в частные руки драгоценного кусочка земли на
высоком берегу Москвы$реки, откуда на многие вёрсты видны заречные дали, а по со$
седству белеют стены и башни древнего Лужецкого монастыря, сверкают золотом цер$
ковные купола, по православным праздникам и воскресеньям в небе плывёт, гудит ко$
локольный звон. Долго, очень долго, шесть с лишним лет, приезжая в Можайск, я не$
изменно утыкался в высоченный забор без каких бы то ни было объявлений$объясне$
ний на нём. И вот наконец$то радость: реставрация Дома$музея аккурат к 130$летию
со дня рождения художника закончена, калитка в заборе распахнута, помолодевшая
от свежей краски на стенах обитель «маэстро» живописи опять ждёт гостей!

● Дом художника над Москвой�рекой. ● В мастерской Сергея Герасимова.

● Автопортрет в синей блузе. 1939.

● Из окна. Можайск. 1938.

Чаще всего зрителю не везёт

П РОГРАММА бостонских
состязаний была постро�
ена таким образом, что

реально включиться в борьбу за
призовые места россияне смог�
ли только во второй части состя�
заний. Ну а первыми на лёд вы�
шли танцевальные дуэты, и ар�
битры вновь ломали голову над
мучительным вопросом: где же
всё�таки плавнее и мягче сколь�
зят, лучше вальсируют, «твиззлу�
ют», делают поддержки и дорож�
ки шагов — в Северной Америке
или Европе? Спор решился в
пользу представителей Старого
Света. Французы Габриэла Па�
падакис и Гийом Сизерон, в
Шанхае�2015 положившие ко�
нец американо�канадской геге�
монии, наблюдавшейся в танцах
весь предыдущий олимпийский
цикл, оказались вне конкурен�
ции и на сей раз. Теперь уже дву�
кратные чемпионы планеты до�
казали: их прошлогодний сенса�
ционный взлёт на вершину ми�
рового пьедестала — отнюдь не
сиюминутный успех. Совершен�
но очевидно, что превосходство
этих уникальных мастеров зиж�
дется не на вкусовых пристрас�
тиях капризных судей, а на ори�
гинальном стиле катания, соче�
тающем в себе изящество и вир�
туозность, высочайшую технику
и скорость, синхронную плас�
тичность и музыкальность, а
главное, очень чёткое исполне�
ние всех элементов. Вслед за по�
бедителями, кстати, установив�
шими в произвольной програм�
ме рекорд, набрав 118,17 балла,
выстроились два дуэта из США:
брат и сестра Алекс и Майя Ши�
бутани, а также Мэдисон Чок —
Эван Бейтс.

На фоне сильнейшей танце�
вальной тройки планеты росси�
яне смотрелись прилежными
учениками начальной школы,
допущенными до участия в га�
ла�концерте выпускников. Вы�
ступления наших дуэтов нагляд�
но подтвердили известную ак�
сиому: артистизм без техничес�
кой базы равнозначен дому без
фундамента. Посему красивые
мини�спектакли, разыгранные
на арене «ТД�Гарден» Виктори�
ей Синициной — Никитой Ка�
цалаповым и Александрой Сте�
пановой — Иваном Букиным,
не слишком вдохновили арбит�
ров, поставивших их в итоге на
9�ю и 11�ю позиции соответст�
венно. Одним словом, амурная
неразбериха, приведшая в про�
шлом сезоне к распаду сразу
двух перспективных и, что не
менее важно, уже скатанных ду�
этов, в итоге обменявшихся
партнёрами (Никита Кацала�
пов, оставив Елену Ильиных,
«слился в экстазе» с Викторией
Синициной, ушедшей от Русла�
на Жиганшина, который в свою
очередь соединился с Ильи�
ных), явно не пошла на пользу
спорту, и не только ещё дальше
отодвинула отечественных тан�
цоров от призовых мест, но и
лишила шансов на возврат
сборной РФ третьей квоты.

Удручающая картина наблю�
далась и в стане наших мужчин�
одиночников. Максим Ковтун

— первый парень на «деревне» (в
российской сборной), в «городе»
просто�напросто затерялся в
толпе других спортсменов, при�
чём не тех, кто толкался возле
пьедестала, а тех, кто стремился
пробиться… во вторую десятку.
В короткой программе Максим
умудрился вместо четверного ту�
лупа прыгнуть тройной, ранее
уже исполненный в каскаде,
ввиду чего, оставшись без обяза�
тельного элемента, сразу отлетел
на 13�ю строчку. А сорвав целый
ряд прыжков в произвольной,
вообще завершил чемпионат во�
семнадцатым. Зато лицом в
грязь не ударил дебютант турни�

ра Михаил Коляда: занимая ше�
стое место после короткого но�
мера, фигурист блестяще высту�
пил в произвольном и остано�
вился в шаге от пьедестала, став
по сумме четвёртым.

Вообще ситуация в соревно�
ваниях мужчин складывалась
драматически. Герой сочинской
Олимпиады Юдзуру Ханю, ле�
довый кудесник из Японии, с
солидным отрывом лидировав�
ший после короткой програм�
мы, в которой в очередной раз
ошеломил поистине фантасти�
ческим катанием, всё же не су�
мел вернуть себе мировую коро�
ну. Из�за грубых ошибок в про�
извольном номере выдающийся
спортсмен вновь, как и в про�
шлом году, проиграл испанцу
Хавьеру Фернандесу — теперь
уже двукратному чемпиону пла�
неты. «Бронзу» завоевал китаец
Цзинь Боян.

Тем временем самое главное
разочарование поджидало там,
где медалями для россиян уже
было запахло, — в состязаниях
спортивных пар. После корот�
кой программы победители XXII
зимних Игр Татьяна Волосожар
и Максим Траньков уверенно
шли третьими. Шансы на пьеде�
стал сохранялись и у второго
сильнейшего дуэта страны —
Ксении Столбовой с Фёдором
Климовым. Между тем техниче�
ски более сложным произволь�
ным программам соперников
отечественные мастера, не име�
ющие в своём арсенале ни чет�

верных подкруток и выбросов,
ни параллельных тройных лут�
цев, могли противопоставить
только чистые прокаты. Но на�
ши усталые титаны, толком не
оправившиеся от недавних
травм, с этой задачей, увы, не
справились, особенно Таня с
Максимом, оказавшиеся в итоге
лишь шестыми. А Ксения и Фё�
дор упустили «бронзу», достав�
шуюся спортсменам из Герма�
нии Алёне Савченко — Брюно
Массо. Ещё один российский
дуэт Евгения Тарасова — Влади�
мир Морозов обосновался на
пятом месте.

Сильнейшими же парниками

планеты второй год подряд бы�
ли признаны канадцы Меган
Дюамель — Эрик Рэдфорд. «Се�
ребро» вновь завоевали моло�
дые «энерджайзеры» из Китая
Вэнцзинь Суй и Цун Хань.
Кстати, надо отметить, что су�
дьи, сквозь пальцы смотревшие
на ошибки тех же самых фигу�
ристов из КНР или ФРГ, не про�
стили ни единого промаха рос�
сиянам, невольно вызвав в па�
мяти крылатое латинское изре�
чение: «Что дозволено Юпитеру,
не дозволено быку».

Без напряжённых моментов
не обошлись и состязания в
женском одиночном катании,
последние годы считающемся
российской вотчиной. Лидер на�
шей сборной, юная Евгения
Медведева (на снимке), после ко�
роткого номера шла только тре�
тьей. Однако роскошное вы�
ступление в произвольном, в ко�
тором дебютантка первенства
поразила арбитров набором
сложнейших прыжков, испол�
ненных, включая каскады, в ос�
новном во второй части проката,
сделало Женю недосягаемой для
конкуренток. В результате 16�
летняя спортсменка, ставшая
четвёртой в истории фигурного
катания россиянкой — чемпи�
онкой планеты, вдобавок поби�
ла мировой рекорд в произволь�
ной программе, набрав 150,1
балла. К сожалению, наша Анна
Погорилая, предварительно за�
нимавшая второе место, в итоге
довольствовалась «бронзой», ус�

тупив американке Эшли Вагнер.
Елена Радионова, третья пред�
ставительница сборной РФ, фи�
нишировала шестой.

Итак, первая половина пути к
зимним Играм�2018 в южноко�
рейском Пхёнчхане пройдена. И
пусть судить об олимпийских
перспективах россиян пока
трудно, на душе всё равно тре�
вожно. Причём не только из�за
кадровых проблем, не позволя�
ющих добиться прорыва в тан�
цах на льду и мужском одиноч�
ном катании. Беспокоит другое:
в свете широкомасштабной ан�
тироссийской кампании Все�
мирного антидопингового
агентства (ВАДА) не знаешь, кто
может пасть следующей жертвой
поборников «чистого» спорта. И
если в эпоху «холодной войны»

советских атлетов, в том числе
фигуристов, попросту откровен�
но засуживали (чтобы выиграть
«золото», им надо было на голо�
ву превосходить соперников), то
сейчас у международных спор�
тивных структур появились бо�
лее изощрённые способы избав�
ляться от конкурентов, вплоть
до их пожизненной дисквали�
фикации. 

Если спорт когда�то и суще�
ствовал вне политики, то, на�
верное, лишь в античные вре�
мена. В современном же обще�
стве он давно с ней сросся. По�
сему «мельдониевый» скандал
и сверхпристальное внимание
ВАДА к нашим атлетам, удиви�
тельно совпавшие по времени с
развернувшейся на Западе
мощнейшей антироссийской
пропагандой и санкционной
политикой, можно рассматри�
вать как ещё один шаг на пути
изоляции РФ и попытку пере�
крыть отечественным спорт�
сменам дорогу на мировую аре�
ну. Остаётся надеяться, что по
крайней мере в фигурном ката�
нии танцоры Екатерина Бобро�
ва и Дмитрий Соловьёв, отстра�
нённые от турнира в Бостоне
по причине обнаружения мель�
дония в допинг�пробе партнёр�
ши, окажутся единственными
«стрелочниками» в глобальных
«разборках» политиков и спор�
тивных чиновников. 

Елена МОРОЗОВА.
Фото Рейтер.

Год кино: ожидания и реальность

Фигурное катание

Где ты ходишь,
третья квота?
Завершившийся в Бостоне чемпионат мира по фигурному катанию, негласно счи�

тавшийся своеобразным подведением промежуточных итогов первой половины олим�
пийского цикла, как и прогнозировалось, не стал для россиян чем�то из ряда вон выхо�
дящим с точки зрения завоёванных медалей: их оказалось ровно столько, сколько и на
предыдущем первенстве планеты в Шанхае. Причём вновь отличились наши девушки,
повторившие достижения годичной давности, выиграв «золото» и «бронзу». Однако ми�
зерное количество наград — это не главное разочарование турнира в столице амери�
канского штата Массачусетс. Куда досаднее то, что россияне остались несолоно хле�
бавши в одной из своих коронных дисциплин — парном катании, а также не сумели об�
рести вожделенную третью квоту в танцах и мужском одиночном разряде.


